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Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, член Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев отбыл 25 ок
тября нз Москвы во Фран
цию с официальным визи
том по приглашению Прези
дента Французской Респуб
лики Ж. Помпиду н фран
цузского правительства.

Вместе с товарищем 
Л. И. Брежневым во Фран
цию отбыли заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР по 
науке и технике В. А. Ки
риллин, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко, министр внешней тор- ' 
говли Н. С. Патоличев.

На Внуковском аэродроме 
товарища Л. И. Брежнева 
провожали товарищи В. В. 
Гришин, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулаков, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорный, Д. С. 
Полянский, М. А. Суслов, 
А. Н. Шелепин, Ю. В. Ан
дропов, П. Н. Демичев, 
Д. Ф. Устинов, И. В. Капи
тонов, К. Ф. Катушев, Б. Н. 
Пономарев, М. С. Соломен- 
цев, заместители Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР М, А. Не
нов, А. П. Ляшко, замести
тели Председателя Совета 
Министров СССР Н. К. Бай
баков, Л. В, Смирнов, мини
стры СССР А. А. Гречко, 
Б. П. Бугаев, Н. А. Щело
ков, заведующий отделом

ЦК КПСС К. У. Чернейко, 
председатель Государствен
ного комитета Совета Мини
стров СССР по телевидению 
и радиовещанию С. Г. Ла
пин, первый заместитель ми
нистра иностранных дел 
СССР В. В. Кузнецов, уп
равляющий делами ЦК 
КПСС Г. С. Павлов, ответ
ственные сотрудники ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР и МИД 
СССР.

Среди провожавших нахо
дились временный поверен
ный в делах Франции в Со
ветском Союзе Ив Делаэ, 
дипломатические сотрудни
ки французского посольства.

(ТАСС).

В Ц К  К П С С  И СОВЕТЕ М И Н И С Т Р О В  СССР

О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ УЛУЧШЕНИЮ МАТЕРИАЛЬНЫХ 
И ЖИЛИЩНО-БЫТОВЫХ УСЛОВИЙ СТУДЕНТОВ ВЫСШИХ 
И УЧАЩИХСЯ СРЕДНИХ СПЕЦИАЛЬНЫХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ

ЦК КПСС и Совет Ми
нистров СССР в соответст
вии с решениями XXIV 
съезда КПСС рассмотрели 
вопрос о мерах по дальней
шему улучшению матери
альных и жилищно-бытовых 
условий студентов высших 
и учащихся средних спе
циальных учебных заведе
ний.

Постановлением, приня
тым по этому вопросу, 
предусматривается повы
шение с 1 сентября 1972 
года стипендий студентам 
вузов в среднем на 25 про
центов и учащимся средних 
специальных учебных заве
дений — на 50 процентов. 
Стипендии ‘ устанавливают
ся в следующих размерах: 
студентам высших учебных 
заведений в зависимости от 
специальностей и курса обу
чения— от 40 до 60 рублей 
в месяц; учащимся средних 
специальных учебных заве
дений в зависимости от спе
циальностей (на всех кур-' 
сах обучения) — от 30 до 
45 рублей в месяц. . Поста
новлением предусматривает
ся расширение круга сти
пендиатов в высших и сред
них специальных учебных 
заведениях. Стипендия сту
дентам и учащимся будут 
выплачиваться с учетом их 
успеваемости- и участия в 
общественной жизни учеб
ного заведения.

Студентам высших и уча

щимся средних специаль
ных учебных заведений, 
имеющим по результатам 
экзаменационной сессии 
отличные оценки по всем 
предметам и проявившим се
бя в общественной и научно- 
технической работе, уста
новленные размеры стипен
дий повышаются на 25 про
центов. Ректорам высших и 
директорам средних специ
альных учебных заведений 
при участии комсомольских 
и профсоюзных организаций 
разрешается 'назначать в 
отдельных случаях в преде
лах стипендиального фонда, 
утвержденного учебному за
ведению, студентам и уча
щимся, имеющим отличные 
и хорошие оценки и проявив
шим себя в общественной и 
научно-технической работе, 
стипендию на 15 процентов 
выше установленного раз
мера.

Увеличивается размер 
стипендии для аспирантов 
вузов и научно-исследова
тельских учреждений. По
вышаются размеры имен
ных стипендий для студен
тов высших и учащих.ся 
средних специальных учеб
ных заведений, а. также 
для аспирантов. Увеличены 
размеры стипендий учащим
ся технических училищ си
стемы профессионально-тех
нического образования.

Только на повышение 
.стипендий и расширение

числа стипендиатов госу
дарство дополнительно вы
деляет в этой пятилетке 1,5 
миллиарда рублей.

В постановлении обра
щается внимание Советов 
Министров союзных респуб
лик,! Министерства высшего 
и среднего специального об
разования СССР и других 
министерств и ведомств 
СССР на необходимость 
осуществления мероприя
тий по расширению приема 
лиц из числа работающей 
молодежи в высшие (вклю
чая , подготовительные отде
ления) и средние специаль
ные учебные заведения с 
выплатой стипендий за счет 
средств ' промышленных 

предприятий, строек, колхо
зов и совхозов.

Постановлением опреде
лены меры по значительно
му расширению строитель
ства общежитий .для- сту
дентов высших и учащихся 
средних специальных учеб
ных заведений. Советам- 
Министров союзных респуб
лик, соответствующим мй- . 
нистерствам и ведомствам 
СССР поручено осущест
вить в текущем пятилетии 
строительство общежитий 
общей площадью 5,7 млн, 
квадратных метров.

Постановлением намече
ны меры по значительному 
улучшению организации об
щественного питания, ме
дицинского обслуживания

студентов и учащихся. Со
ветам Министров союзных 
республик, министерствам и 
ведомствам СССР предло
жено расширить сеть столо
вых и буфетов при учебных 
заведениях и общежитиях: 
обеспечить оснащение пред
приятий общественного пи
тания необходимым обору
дованием; улучшить снаб
жение их продуктами пита
ния.

Советы Министров союз
ных республик и Министер
ство здравоохранения
СССР должны расширить 
сеть здравпунктов в учеб
ных заведениях и их обще
житиях: принять меры к ор
ганизации в 1971 — 1975 го
дах на территории иди вбли
зи крупных студенческих 
городков самостоятельных 
поликлиник или поликлини
ческих отделений больниц 
для обслуживания студен
тов высших и учащихся 
средних специальных учеб
ных заведений, к укомплек
тованию медицинским пер
соналом лечебно-профилак
тических учреждений, ока
зывающих • медицинскую по
мощь . студентам вузов н 
учащимся техникумов.

Советам Министров союз
ных республик, соответст
вующим министерствам и 
ведомствам СССР совмест
но с ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
поручено разработать и осу
ществить мероприятия по

дальнейшему улучшению 
оздоровительно - спортивной 
работы в высших и средних 
специальных учебных заве
дениях, по расширению се- 
щ  профилакториев и оздо
ровительно-спортивных ла
герей. ВЦСПС рекомендова
но улучшить обеспечение 
студентов высших и уча
щихся средних специальных 
учебных заведений путевка
ми в санатории и дома от
дыха за счет средств госу
дарственного социального 
страхования.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР обязали ЦК 
компартий и Советы Мини
стров союзных республик, 
местные партийные органы, 
Министерство высшего н 
среднего специального обра
зования СССР, министерст
ва и ведомства СССР, в ве
дении которых имеются 
учебные заведения, принять 
необходимые меры к обес
печению выполнения преду
смотренных настоящим по
становлением мероприятий 
по ^улучшению материаль
ных и жилищно-бытовых ус
ловий, медицинского обслу
живания и общественного 
питания студентов высших 
й учащихся средних специ
альных учебных заведений, 
а также по улучшению оздо
ровительно-спортивной ра
боты в этих учебных заве
дениях.

РЕПОРТАЖ Н Е Ф Т Е П Р О В О Д  
С Д А Т Ь  В  С Р О К

21— 24 октября в Том
ской области находился ми
нистр газовой промышлен
ности СССР тов. А. К. Кор- 
тунов.

Министр подробно озна
комился с ходом строитель
ства нефтепровода. Он побы
вал на строительных пло
щадках Парабельской и 
Александровской нефтепе
рекачивающих станций, на 
участке строителей, . про
кладывающих подводный 
Переход через Обь, в колон
нах монтажников, изоляци- 
онников, землеройщиков.

23 октября в . поселке 
Стрежевом состоялось сове
щание, на котором началь
ники строительных управле
ний, трестов подробно до

ложили о состоянии дел на 
трассе и мероприятиях, на
правленных на ускорение 
работ. На совещании были 
рассмотрены вопросы улуч
шения координации действий 
всех организаций на трассе, 
совершенствования органи
зации труда, социалистиче
ского соревнования, улуч
шения быта строителей, 
строгого соблюдения графи
ка и мероприятий, обеспечи
вающих своевременный 
ввод в эксплуатацию нефте
провода \ Александровское— 
Анжеро-Судженск.

На совещания выступили 
министр газовой промыш
ленности тов. А. К. Корту - 
нов и первый секретарь об
кома КПСС тоз.' Е. К. Лига
чев.

Пребывание А.
Казалось бы, для  вальщика, 

давно владеющего бензопи
лой, условия этих соревнова
ний не составляли особой 
трудности.  Тщательное соблю
дение технологии и правил 
техники безопасности в соче
тании с минимумом времени, 
затраченного на десяток де
ревьев, должно обеспечить у с 
пех. Но когда начался этот 
турни р,  то выяснилось, что 
каждый п у н кт  правил сорев-‘ 
нования как бы у слож нился 
вдвойне.

^Лучш и е молодые вальщики 
ооъединения «Том леспром» 
приехали в лесосеку Т и м и р я 
зевского леспромхоза. О т л и ч 
но владеет пилой Георгий 
Чернаков из Ингузета. Де
ревья л о ж а т с я ’ одно к одному, 
члены судейской коллегии, 
держа ебкундомеры, де лают в 
протоколах пометки. Т р и н а д 
цать м инут затратил Чернаков 
на все операции. Вернулся к 
месту старта, снял каску,  от 
соединил цепь пилы. От своего 
результата —  не в восторге:

~  У  нас в леспромхозе лес 
хвойный, а здесь делянна бе- 

к ним пои выкать надо.
Д 2 , березовый ствол, уве

шанным тяжелыми корявыми 
сучками, у ло ж и ть  в ли не йку с 
другими трудно. Казис Л у ка -  
шевичус из Ергайского ле с 
промхоза волнуется. Бензопи
лы у всех новые. выданные 
участникам сооевнования на
кануне старта.  Лукашевичус

п о д тя н у л  все узлы , убрал or* 
раничитель, чтобы мотор ра
ботал на полную  мощность. 
Опыта ему не занимать. Л у к а 
шевичус тр у д и т с я  в бригаде 
Ивана Тихонова, выступившей 
инициатором областного со
ревнования за достижение на
ивысшей выработки в осенне- 
зимний период. Старт!

Лука ш е ви чус одевает каску, 
берет на плечо п и л у  и быстро 
у х о д и т  в де ляну.  Двенадцать 
м инут тр и д ц а ть  пять секунд 
отсчитывают хронометры,
когда последняя береза падает 
на землю. Судьи  заполняю т 
протоколы, обсуждая условия 
повала каждого дерева. Т у т  и 
до сантиметра рассчитанный 
след пилы на стволе,  и высо
та пня,  и на каком расстоя
нии был вальщик от дерева, 
когда оно падало. За каждое 
нарушение —  пять  секунд 
ш трафного времени.

С та р ту е т  следую щ ий валь
щик.

А  когда соревнования за
канчиваются,  жюри , определя
ет, что первое место занял 
Казис Лукаш еви чус.  Он сва
л и л  3,61 кубометра, штрафное 
время —  10 секунд.

Владимир Бараксанов, валь
щик из Тимирязевского лес
промхоза, по лу ч и л  20 секунд 
штрафного времени и второе 
место. На третьем месте —  
Георгий Чернаков..

Победителю этих соревнова
ний, первому чемпиону среди

молодых вальщиков Томской 
области Казису Л у ка ш е ви ч усу  
предстоит защищать честь 
«Том леспрома» на зональных 
состязаниях в Свердловске.

* * *
Н А  С Н И М К А Х  (слева на

право): В. Бараксанов, К. Л у 
кашевичус, Г. Чернаков; счет 
ведется на секунды.

Э. С Т О Й Л О В .
Фото автора.

ВАНКУВЕР, 24 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). Прави
тельство Канады дало в
отеле «Ванкувер» обед в
честь Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгина.

Министр общественных 
работ А. Лейнг от имени 
правительства Канады, 
Премьер-Министра П. Э. 
Трюдо и канадского народа 
приветствовал А. Н. Косы
гина.

Географические условия и 
климат вашей страны, ска
зал Лейнг, такие же; как у 
нас, в Канаде. Наши обшир
ные пространства и огром
ные ресурсы ставят неогра
ниченные. задачи перед - на
шими народами. ■ < •» <

Мы: располагаем’ общими 
возможностями, и необхо
димым для нас общим ус
ловием является1 обеспёчё- ; 
ние прочного мира:

Подчеркнув необходи- • 
мость предотвращения воен
ных конфликтов, Лейнг за
явил: «Мы, канадцы,- пола
гаем, что такие визиты, как 
ваш, - в огромной стбпвни 
способствуют перспективам 
сохранения мира»-.-

Лейнг провозгласил тост 
за правительство и народ 
Союза Советских Социали
стических Республик.

Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин ■ в отвеТной речи вы
разил искреннюю призна
тельность за гостеприимство 
и радушный прием, оказан
ный ему в Канаде, и пере
дал жителям Ванкувера теп
лые приветствия от совет
ских людей.

Наше пребывание в Ван
кувере, сказал А. Н. Косы
гин, дает возможность по
знакомиться с некоторыми, 
как мне кажется, .характер
ными особенностями жизни 
Канады. Ванкувер интере
сен не только своими про
мышленными . предприятия
ми, прекрасно оборудован
ным ( портом, своими куль
турными и научными цент
рами. Порт замечателен и 
тем, что здесь особенно хо
рошо чувствуешь, какую ог
ромную роль играет в со
временной жизни, и в том 
числе в жизни Канады, про
цесс международного об
щения. Ванкувер — это ок-

ФОНТАН НА 
ВЕРХНЕКОМБАРСКОЙ

Васюганской нефтеразве
дочной экспедицией получен 
фонтан газа при испытании 
скважины № 290 на новой 
Верхнекомбарской площади. 
Приток газа составляет 
50.000 кубических метров в 
сутки. Новый газовый фон
тан забил из глубины 2.800 
метров, из зоны контакта 
древних палеозойских отло
жений с юрскими,

Г. КАЗАНЦЕВА.

В. И. Качаев —  один из ста
рейших работников объедине
ния «Сибкабель». Четверть ве
ка проработал он на этом про
изводстве. Коллектив бригады 
коммунистического труда, • 
которой трудится В. И. Кача
ев, включился в предоктябрь
ское соревнование. Опрессов- 
щиии выполняют сменные за
дания на 150 и больше про
центов.

Ф о т о  В. Казанцева.

Темпы растут
Он еще не приобрел за

конченного. вида. Линии си
луэта пока нечетки, но уже 
чувствуется заложенная в 
них элегантность. Замше
вые, с отделкой из лакиро
ванной кожи, шнуровка вме
сто традиционного замка- 
молнИи, средняя высота — 
вот отличительные призна
ки моды-72 для женских 
зимних сапожек. В будущем 
году их начнут шить на том
ском комбинате «Обувщик».

А пока наши законодате
ли мод готовятся к ежегод
ному смотру, который про
водит республиканское Ми
нистерство бытового обслу
живания. Готовятся серьез
но, тщательно. Никому ведь 
не хочется ронять свой пре
стиж. А томская марка до
статочно высока: два года 
подряд изделия модельеров 
«Обувщика» занимали при
зовые места на смотрах, в 
которых принимали участие 
представители 80 областей 
РСФСР. Высшей оценки 
удостоена 21 модель из 22, 
представленных мастером 
высшего класса А. Ф. Бело- 

, слудцевьгм.
Модельная мастерская, 

которой руководит Андрей 
Филаретович, готовит на 
нынешний конкурс 25 но
вых моделей. Это женские' 
и мужские туфли, ботинки, 
сапожки. Но, кроме показа
тельных работ, представляе
мых на конкурс, мастера мо
дельной мастерской трудят
ся’ над изготовлением шаб
лонов-выкроек для цеха ин
дивидуального пошива. За
казов много, так что ма
стерам В. К. Кузьмину, 
А. П. Клешнину, И. Е. Бу
дарину, В. В. Швагину, за
кройщику А. Г. Добнеру дел 
хватает.

Хватает дел всему кол

лективу комбината. Летом 
сложилось трудное положе
ние — недопоставка сырья 
привела к тому, что комби
нат в течение нескольких 
месяцев не справлялся с 
Плановым заданием. Это не 
могло не встревожить рукр- 
водитедей предприятия, ра
бочий коллектив. Были при
няты энергичные меры. 
Снабжение материалами 
улучшилось. Но нужны бы
ли еще и высокие темпы, 
ритмичная работа.

Эти вопросы и были 
вынесены на открытое пар
тийное собрание. На нем 
обсудили постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении организации социа
листического соревнования». 
Разработанные партийным 
бюро и местным комитетом 
предложения были приняты 
коллективом. Основой их 
стали гласность соревнова
ния, доведение планового 
задания до каждого рабоче
го.

Раньше на комбинате су
ществовала такая практика. 
Раз в десять дней руководи
тели цехов и мастерских от
читывались на производст
венных летучках. Это было 
если не единственным, то 
главным источником инфор
мации о ходе производствен
ного процесса. Теперь же в 
каждом цехе есть график- 
таблица, в котором указано 
ежедневное задание не 
только цеху, участку, брига
де, но и каждому рабочему. 
Сама дневная выработка 
фиксируется в этой же таб
лице. Результат не замед-. 
лил сказаться: в сентябре 
комбинат выполнил месяч
ное задание на 104,7 про
цента. Разумеется, не сам 

’ по себе график привел к

этому. Но нововведение да
ло возможность более опе
ративно вести весь произ
водственный процесс.

— Конечно, теперь стало 
гораздо яснее видно, , кто как 
работает,—-говорит И. М. 
Позднякова, старшая в груп
пе заготовщиц. — Каждый 
может в любой момент оце
нить свою работу и сравнить 
ее с достижениями това
рищей.

Йрина Михайловна 30 
лет проработала обувщи
ком. Ее выработка в сен
тябре составила 208 процен
тов. Под стать ей работают 
и другие заготовщицы. На 
183 процента выполнила за
дание прошлого месяца 
Л. А. Нейман, выработка 
Г. С. Елецкой за то же 
время — 162 процента. Не 
отстают от подруг Н. А. Ан
дрейчик, 3. М. Белягина, 
И. Ф. Потекина. И сегодня 
заготовительный участок 
самый передовой. Еже
дневно работницы, выполня
ют по полторы нормы и 
больше.

Комбинат «Обувщик» — 
предприятие, если можно 
так выразиться, синтетиче
ское. В него входит, кроме 
цехов по пошиву и центра
лизованному ремонту обуви, 
множество крупных и мел
ких ремонтных мастерских. 
Их коллективы тоже взяли 
обязательство по достойной 
встрече 54-й годовщины Ок
тября. Дать продукции на 
1,500 рублей в октябре — 
таково обязательство луч
ших рабочих мастерской 
при Доме быта Н. А. Ку
приянова и В. Е. Банцио- 
нова.’ Большим уважением 
студентов университета н 
политехнического института 
пользуются мастера по ре
монту обуви П. В. Демин и 
П. Ф. Гизер. Их рабочие ме
ста расположены в общежи
тиях этих вузов. Встав на 
трудовую предоктябрьскую 
вахту, они ежедневно пере
выполняют нормы.

О. ПЕТРОВ.

Н. Косыгина в
но, из которого Канада 
смотрит на Советский Союз, 
страны . Юго-Восточной 
Азии, Латинской Америки 
и всего Тихоокеанского бас
сейна.

Мы хотели бы, чтобы на
роды наших стран через 
простор Тихого океана 
крепко пожали друг другу 
руки.

Народы Советского Сою
за приветствуют развитие 
самых разносторонних дру
жественных связей между 
СССР и Канадой. Обмен 
мнениями с Премьер-Мини
стром П. Э. Трюдо, начатый 
весной этого года в Москве 
и продолженный в эти дни, 
уже дал свои положитель
ные результаты. Один из 
них — подписанное в Отта
ве общее соглашение об об
менах между нашими стра
нами. Этот документ отра
жает стремление обеих сто
рон к развитию сотрудни
чества в многочисленных об
ластях — в области науки, 
техники, культуры, искусст
ва, образования, спорта, 
создает новые предпосылки 
и открывает новые возмож

ности для такого сотрудни
чества.

Мы также не сомневаем
ся в том, что по мере рас
ширения наших обменов бу
дет еще более возрастать и 
международное значение 
советско-канадских связей, 
поскольку их развитие бу
дет способствовать утверж
дению в практике междуна
родных отношений принци
пов мирного сосуществова
ния государств с различ
ным общественным строем.

Глава Советского прави
тельства провозгласил, тост 
за процветание Канады, за 
благополучие канадского на
рода, за развитие советско- 
канадского сотрудничества.

А. Н. Косыгин вчера ос
матривал на судне «Принц 
Джордж» порт Ванкувера 
— главный незамерзающий 
порт на западном побережье 
Канады. * * *

ЭДМОНТОН, 25 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). Вчера 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
завершив визит в Ванкувер, 
специальным, самолетом ка
надских вооруженных сил

Канаде
прибыл в столицу провин
ции Альберта — город Эд
монтон.

В эдмонтонском аэропор
ту главу Советского прави
тельства и сопровождающих 
его лиц встречали, министр 
сельского хозяйства Канады 
X. А. Олсон, ‘ премьер-ми
нистр провинции Альберта 
Э. Логхид, министры прави
тельства этой провинции.

Эдмонтон — крупная ба
за снабжения сельскохозяй
ственными машинами и ин
вентарем фермерских хо
зяйств Альберты и соседних 
провинций. В последние го
ды Эдмонтон стал также 
центром, из которого на
правляются работы по ос
воению канадского Севера и 
добыче полезных ископае
мых.

Из ’ аэропорта Намао 
Председатель Совета Мини
стров СССР и сопровожда
ющие его лица направились 
на никелевый завод компа
нии «Шеррит .Гордон 
Майне» в Форт-Саскачеван. 
После осмотра этого пред
приятия А. Н. Косыгин на
правился в город Эдмонтон,
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ВЫСШАЯ ЦЕЛЬ ПРОИЗВОДСТВА ПРИ СОЦИАЛИЗМЕ
Повышение благосостоя- 

иарода — главная цель 
социалистического общест
ва. Ликвидация частнокапи
талистической й утвержде-- 
ние общественной собствен
ности на средства производ
ства делает необходимым и 
возможным уже в условиях 
социализма достигнуть бо
лее полного удовлетворения 
потребностей всего общест
ва.

Общественная собствен
ность на средства производ
ства исключает возможность 
паразитического присвоения 
какой-либо социальной груп
пой или классом обществен
ного продукта. При социа
лизме каждый обязан тру
диться и получает возна
граждение по труду. Это 
обусловливает рост благосо
стояния всех трудящихся.

Социалистическое общест
во создает условия не толь
ко для достижения матери
ального благосостояния лю
дей, но и для всестороннего 
развития человека, для его 
совершенствования, гармо
ничного развития. Обобще
ствление средств производ
ства, указывал Энгельс, по
зволяет «обеспечить всем 
членам общества... не толь
ко вполне достаточные и с 
каждым днем улучшающие-

развитие
физиче-

способно- 
и Ф. Эн

ея материальные условия 
существования, но также 
полное свободное 
и применение их. 
ских и духовных 
стей» (К. Маркс 
гельс. Соч., т. 20, стр. 294).

Уже на первом этапе раз
вития социалистйческого 
общества, 'когда оно основы
вается еще на старой, пере
шедшей от капитализма 
структуре производительных 
сил, непосредственной целью 
производства становится 
достижение более высокого 
благосостояния его членов. 
При этом развитие человека 
становится необходимым ус
ловием эффективного разви
тия 1 общественного произ
водства. Вместе с обобще
ствлением производства ме
няется и его характер— 
стихийность заменяется пла
номерностью. Общество 
лучает возможность для ' 
нательного \ регулирова 
производства, сознательного 
поддержания пропорций, 
как определял планомер
ность В. И. Ленин. Следова
тельно, именно от человека, 
его знаний, культуры, его 
активной деятельности в 
решающей степени зависит 
эффективное развитие про
изводства.

Все это требует от трудя
щихся овладения знаниями, 
необходимыми для регули
рования-. общественного про
изводства, участия в управ
лении им. Отсюда и особая 
актуальность задачи овладе
ния трудящимися экономи
ческими знаниями. В недав
нем постановлении Цент
рального Комитета КПСС
«Об улучшении экономиче
ского образования трудя
щихся» подчеркивается, что 
экономическая подготовка 

' выступает в качестве важ
ного условия повышения на
учного уровня хозяйствова
ния, роста инициативы, ак
тивности трудящихся в уп
равлении производством.

Современная научно-тех
ническая революция корен
ным образом меняет харак
тер развития производитель
ных сил. Поступательное их 
движение все больше опре
деляется автоматизирован
ным производством с работ
ником, управляющим им. 
Эго в корне меняет и требо
вания со стороны производ
ства к работнику: требуется 
более высокая общая и про
фессиональная культура. 
«Современной произврдство, 
— отмечается в Ответном 
докладе ЦК КПСС XXIV

съезду, — предъявляет бы
строрастущие требования не 
к одним лишь машинам, тех
нике, но и прежде всего к 
самим работникам, к тем, 
кто эти машины создает и 
этой техникой управляет. 
Специальные знания, высо
кая профессиональная под
готовка, общая культура 
человека превращаются в 
обязательное условие успеш
ного труда все более широ
ких слоев работников».

Все Ъто в значительной 
мере зависит от уровня жиз
ни, от того, насколько полно 
могут быть удовлетворены 
обществом материальные и 
духовные * потребности тру
дящихся. Целенаправленное 
создание потребления с та
ким уровнем и структурой, 
которые благоприятствова
ли бы всестороннему разви
тию способностей и творче
ской -активности трудящих
ся, возможно только при со
циализме. Оно осуществ
ляется с помощью плано
мерного производства обще
ственно необходимых то
варов, а также благодаря 
непосредственному воспита
нию потребностей, стимули
рующих всестороннее раз
витие человека.

Конечно, возможности по

вышения жизненного уров
ня народа у социалистиче
ского общества на разных 
этапах его развития неодина
ковы. Все зависит от эконо
мического богатства кон
кретной социалистической 
страны, от социальных, по
литических ситуаций, в ко
торых эта страна развивает 
свою экономику.

Когда Советский Союз в 
одиночку, в окружении ка
питалистических стран осу
ществлял социалистическое 
строительство, тогда, чтобы 
.выжить, не погибнуть, необ
ходимы были чрезвычайно 
высокие темпы развития со
циалистической экономики, 
и прежде всего тяжелой про
мышленности. В этих усло
виях советский народ шел 
на определенные материаль
ные жертвы, чтобы выпол
нить основную задачу — 
преодолеть технико-экономи
ческую отсталость страны и 
создать необходимые мате
риально-технические основы 
социализма.

Затем серьезный урон 
развитию нашей экономики 
и соответственно росту бла
госостояния народа нанесла 
война с фашистскими за
хватчиками. В силу этого 
обстоятельства' советская 
экономика вынуждена была

развиваться неравномерно, 
создавались прежде всего 
условия для развития тяже
лой промышленности.

Разумеется, и в этих ус
ловиях партия и государст
во делали все возможное 
для подъема благосостояния 
народа. Отмечая постоян
ную заботу партии о благо
состоянии народа, товарищ 
Л. И. Брежнев на XXIV 
съезде КПСС сказал: «С
первых дней Советской вла
сти наша партия и государ
ство делали в этом направ
лении все, что могли.. Одна
ко на протяжении длитель
ного времени наши возмож
ности в силу известных ис
торических причин были ог
раничены»;

В настоящее 1 время воз
можности роста благосостоя
ния народа значительно рас
ширились. Успехи коммуни- 

. отеческого строительства 
позволяют партии осуществ
лять глубокий поворот эко
номики к решению такой 
важной проблемы, как обес
печение благосостояния 
все-х членов общества. Глав
ная задача нынешней пяти
летки, как определил XXIV 
съезд КПСС, состоит в том, 
чтобы обеспечить значитель
ный подъем материального

н культурного уровня жизни 
народа на основе высоких 
темпов развития социали
стического производства, по
вышения его эффективно
сти, научно-технического 
прогресса и ускорения ро
ста производительности тру
да.

Дальновидная хозяйствен
ная политика партии, в ос
нове которой лежал курс 
на возможно более быстрое 
развитие тяжелой промыш
ленности как базы всей эко
номики, дала свои плоды. 
Экономический потенциал 
нашей страны в огромной 
степени возрос. Приведем 
лишь один пример. Наше, 
народное хозяйство теперь 
за один день производит на 
2 млрд, рублей общественно
го продукта, то есть в де
сять раз больше, чем произ
водилось ежедневно к концу 
30-х годов. Высокий уровень 
развйтия советской экономи
ки создает реальные усло
вия для нового, большого 
роста жизненного уровня 
народа.

* * •
В нашей стране сложи

лись условия, когда не толь
ко возможно вследствие воз
росшего экономического по
тенциала, но и стало необ
ходимым по причине глу

бинных изменений в произ
водстве, связанных с науч
но-технической революци
ей, поставить *в качестве 
главной задачи партии и 
государства значительный 
подъем благосостояния со
ветского народа.

Каковы же пути сущест
венного повышения благосо
стояния трудящихся в теку
щей пятилетке? Основой его 
служит рост национального 
дохода. За пятилетие нацио
нальный доход вырастет на 
3 7— 40 процентов, и объем 
его в стоимостной форме со
ставит в 1975 году 365— 
373 млрд, рублей. Это по
зволит осуществить ряд ное
вых крупных мероприятий 
по подъему жизненного 
уровня народа.

Прежде всего, будет про
должен курс на повышение 
оплаты по труду рабочих, 
служащих и колхозников, 
начатый в предыдущей пя
тилетке.

За пятилетку будет повы
шен до 70 рублей в месяц 
минимальный размер зара
ботной платы рабочих и 
служащих. Предусмотрено 
повышение заработной пла
ты учителей, врачей и меди
цинского персонала, а так
же работников ряда других 
специальностей. Значитель
но увеличатся размеры до
плат за работу в ночное вре
мя. Согласно Директивам 
XXIV съезда, будут повыше
ны также ставки и оклады 
среднеоплачиваемых 'катего
рий работников.

РАБОЧАЯ Г О Р Д О С Т Ь
Помните, у Некрасова

«сошлися и заспорили» семь 
мужиков: «Кому живется 
весело, вольготно на Ру
си?». А были те мужики «из 
смежных деревень: ...Горе
лова, Неелова, Неурожай
на тож...».

Так вот, если сейчас
спросить Ивана Дмитриеви
ча Лактионова, жителя села 
Гореловки Чаинского райо
на: «Кому живется весело, 
вольготно на Руси?», — он 
непременно ответит:

— Конечно, нам. И не 
только вольготно и весело, 
но и интересно.

И для такого утвержде
ния у Ивана Дмитриевича 
будут все основания. Свою 
жизнь он связал с селом. 
Хватил лиха до .Великого 
Октября, пережил немало 
трудностей в годы становле
ния Советской власти, кол
лективизации сельского хо
зяйства. На его глазах и не 
без его участия произошли 
в селе огромные изменения. 
Вместе с электричеством 
пришли механизация и авто
матика, радио и телевиде
ние.. Сам Лактионов в свое 
время сменил лошадь на 
трактор. Зажиточно стали 
жить в Гореловке: высокие 
заработки, новые добротные 
дома. Поселок похорошел, 
принял современный вид.

Собственно, так, как в 
Гореловке, живут сейчас в 
большинстве колхозов и 
совхозов области. Есть, од
нако, здесь одна отличи
тельная особенность. Люди 
совхоза «Северный», будь 
то молодые или пожилые, 
держатся в родном селе 
крепко. Это большая, друж
ная семья, в которой воспи
талась не одна плеяда по
томственных механизаторов, 
животноводов. Большинство 
из них гордится своей при
надлежностью к славной ар
мии тружеников сельского 
хозяйства. Старшие переда
ют свою эстафету младшим, 
и те с честью продолжают 
их хорошие традиции., Сын 
Ивана Дмитриевича Лактио
нова Владимир, нотример, 
пошел по стопам отца, н о . 
пошел еще дальше. Он не 
только тракторист, но и 
комбайнер, и шофер, и свар
щик, и. слесарь. Комсомо
лия совхоза избрала его сво
им вожаком.

Вот еще одна семейная 
династия, которой по праву 
гордятся в совхозе,— братья 
Кудрявцевы. Андрей Петро
вич — бригадир тракторно
го отряда, Петр Петрович— 
механизатор широкого про
филя, Иван .Петрович — 
бухгалтер совхоза.

Семьи Титовых, Носовых, 
Пустоваловых, Сизинцевых, 
Зебезеевых, Елькиных, Жу
равлевых и другие показыва
ют пример добросовестно
сти, творческого отношения 
к труду, дорожат ' фамиль
ной гордостью механизатора.

Недавно бюро Чаинского 
райкома партии рассмотре
ло вопрос о воспитании ра
бочей гордости' в коллекти
ве совхоза «Северный». Бю
ро одобрило опыт партийной, 
профсоюзной, комсомоль
ской организаций и админи
страции хозяйства по воспи
танию коллектива на луч
ших традициях. По просьбе 
нашего корреспондента вы
держки из решения бюро 
райкома КПСС комментиру
ет секретарь совхозной парт
организации Николай Дмит
риевич Зверев.

«Партийная, профсоюз
ная, комсомольская органи
зации и администрация про
водят большую работу в сов
хозе по сплачиванию работо
способного, дружного кол
лектива».

Н. Д. Зверев: У нас раз
работан целый комплекс ме
роприятий. Но никакие, да
же хорошие, мероприятия не 
дадут результата, если их 
не будут проводить в жизнь

люди. У нас есть немало 
активистов — основная опо
ра общественных организа
ций и администрации. Это 
управляющий отделением 
Я. Я. Гофман, бригадир жи
вотноводов Н. И. Юрманова, 
автомеханик Й. Д. Струков, 
заведующий машинно-трак
торными мастерскими Н. Д. 
Лактионов, основатели На
шей школы механизаторов 
И. Д.. Лактионов, А,.. П. Куд
рявцев и многие другие. Вы
сокая требовательность к 
себе и товарищам по труду, 
истинно коммунистическое 
отношение к делу, горячая 
влюбленность в землю, в 
свое село — вот что харак
терно для этих людей. Эти 
свои качества они передают 
молодежи.

Общественные организа
ции и администрация совхо
за придают бол.ьшое значе
ние воспитанию молодежи 
на трудовых традициях, при
витию ей любви к сельской 
профессии. Нужно сказать, 
что эта работа у нас начи
нается со школьной скамьи. 
Со школой в совхозе самая 
тесная связь. Директор шко
лы В. И. Зыков, выросший 
в Гореловке, во всех своих 
начинаниях встречает нашу 
поддержку. Летом учениче- 
ские производственные
бригады заняты ремонтом 
тротуаров, устройство^ шта- 
кетной изгороди, работают 
на сенокосе. На родитель
ских и ученических собрани
ях присутствуют, как прави
ло, члены партийного бюро, 
специалисты сельского хо
зяйства. Специалисты часто 
выступают перед учащими
ся 8 — 10 классов с рассказа
ми о сельских профессиях. 
Не случайно большинство 
тех, кто кончает школу, иди 
сразу вливается в рабочий, 
коллектив, или, окончив 
сельскохозяйственное учеб
ное заведение, возвращает
ся в родное село.

Один из многочисленных 
примеров. Нынешний глав
ный инженер совхоза А. Е. 
Журавлев рос и учился в. 
нашем селе, летом помогал 
по хозяйству. Отсюда уеХал 
в Новосибирский сельскохо
зяйственный институт. Прак
тиковался тоже в ГорелОвке 
и направление получил в 
родное село.

Характерная деталь: лишь 
двое из всех специалистов 
хозяйства, как говорят, не 
местные.

«В рабочем коллективе 
совхоза сложились свои тру
довые традиции и добрые 
обычаи». '

Н. Д. Зверев: Все наши 
традиции и обычаи, сложив
шиеся уже давно, направле
ны к одному — еще раз под
черкнуть прелесть сельского 
труда, всю его огромную зна
чимость для развития народ
ного хозяйства страны. Вот 
вечера посвящения в рабо
чие. Молодые производст
венники приглашаются на 
них вместе с родителями. К 
юношам и девушкам с теп
лыми словами обращаются 
самые уважаемые в селе ра
бочие, учителя. Им вручают
ся специальные удостовере
ния, памятные подарки, бу
кеты цветов.

Или проводы в Советскую 
Армию. Тем, кто идет слу
жить, мы преподносим чемо
даны с предметами солдат
ского обихода — электро
бритвой, одеколоном, поло
тенцем. Будущим воинам 
дают напутствия ветераны 
Великой Отечественной вой
ны — отлично служить и 
возвращаться домой. Де
вушки из самодеятельности 
исполняют песню: «Вы слу
жите, мы вас подождем». За
тем в клубе организуется 
веселый вечер отдыха, а на
утро на автомашине ново
бранцев везут до Подгорно
го.

Комитет комсомола под
держивает связь с земляка

ми, воинскими частями, где 
они служат. Почти все на
ши сельчане из рядов Совет
ской Армии возвращаются 
домой. За десять лет лишь 
двое уехали в другие места. 
Вернувшимся механизато
рам предоставляются новые 
машины. Случается, приез
жают ребята домой с попол
нением. Так, два года назад 
с ними. прибыл шофер Г. К. 
Мартюшев. Здесь ему по
нравилось, прижился, же
нился, сейчас водит бензо
заправщик.

Традиционным стало че
ствование юбиляров. — лю
дей, поработавших в сов
хозе 20—25 лет. Таких у 
нас немало. Чествовали, на
пример, механизаторов
И. Д. и Н. Д. Лактионовых, 
доярок Ф. С. Мартюшеву, 
А. Л. Кирьянову, чабана 
Е. И. Журавлева и других. 
И,м повязывают бархатные 
ленты, преподносят ценные 
подарки, участники самодея
тельности славят их в сти
хах и песнях. Торжественно 
проходят и проводы на за
служенный отдых. Пенсио
нерам вручают памятное 
письмо и подарок, их также 
славят самодеятельные ар
тисты. Правление совхоза, 
когда нужно, оказывает пен
сионерам материальную по
мощь, над ними шефствуют 
тимуровцы.

Хорошо зарекомендовали 
себя комсомольские и «зо
лотые» свадьбы, торжест
венная регистрация ново
рожденных, дни здоровья, 
праздники художественной 
самодеятельности. Все эти 
обряды, родившиеся в селе, 
пронизаны единым стремле
нием — показать важность 
и значимость труда челове
ка, его красоту. Они сплачи
вают коллектив, делают его 
дружнее.

Естественно, что к каждо
му' такому большому ме
роприятию ведется длитель- 

. ная подготовка, всякий раз 
уточняется и даже изменяет
ся программа. Подходим мы 
к этому творчески, в подго
товке участвует много лю
дей.

Когда обсуждалась опуб* 
линованная в «Известиях» 
статья томского фрезеров
щика Н. Сенцова «Слово о 
рабочей чести», в совхозе 
были разработаны дополни
тельные меры по усилению 
воспитательной работы в 
коллективе. Например, воп
рос о занесении на совхоз
ную или районную Доску 
почета обсуждается теперь 
на рабочем собрании. Кто, 
как не рабочие, лучше знают 
своего товарища? На рабо
чем собрании, заседании то
варищеского суда держат 
ответ и нерадивые. Их не
много в совхозе, но они 
есть. Сильное воздействие 
на них оказывает сатириче
ская газета «Еж», световая 
газета, демонстрирующаяся 
перед киносеансами. Пьяни
цы и -прогульщики лишают
ся многих льгот, предостав
ляемых рабочим.

«В совхозе умело органи
зовано социалистическое со
ревнование среди механиза
торов и животноводов».

Н. Д. Зверев: Организа
ции соревнования мы уделя
ем большое внимание. Соб
ственно, основные формы 
соревнования у нас схожи с 
формами, применяемыми в 
большинстве хозяйств. Это 
— разработка условий на 
дни весеннего сева, сеноко
са, уборки, взмета зяби, еди
ноборства между животно
водами и отделениями. Ре
гулярное — раз в пятиднев
ку — подведение итогов. 
Вручение грамот, вымпелов 
и премий победителям. Вме-. 
сте с этим школьники летом 
и осенью преподносят луч
шим букеты цветов. В дни 
нынешней уборки урожая 
около совхозной конторы 
была установлена трехцвет
ная доска: «Кто сегодня

впереди?» На нее ежеднев
но заносились фамилии луч
шего комбайнера, лучшего 
шофера и лучшего пахаря. 
По-новому организовали мы 
и Чествование тех, кто вы
шел победителем страды. 
Им в торжественной обста
новке преподнесли караваи 
хлеба, испеченного из уро
жая-71, венки из колосьев с 
последней полосы, грамоты 
и премии.

В этом году обратили так
же серьезное внимание на 
создание условий -участни
кам соревнования для* вы
полнения их высоких обяза
тельств. Умелое тех
ническое обслуживание, хо
рошая организация рабо
ты автотранспорта, закреп
ление агитаторов за комбай
новыми агрегатами дали 
возможность в короткие сро
ки убрать урожай и помочь 
соседям — совхозу «Усть- 
Бакчарский».

Обсуждая постановление 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении организации со
циалистического соревнова
ния», мы разработали до
полнительные меры. Так, 
вводим соревнование за зва
ние лучшего по профессии, 
будем организовывать кон
курсы доярок, комбайнеров, 
пахарей, слесарей. У рабо
чего места передовика ста
нем прикреплять таблички с 
надписью: «Здесь работает 
лучшая телятница, доярка» 
и т. д. Шире развернем ин
дивидуальное соревнование. 
Наши доярки, например, 
уже заключили между собой 
договоры на единоборство, 
началось соревнование меж
ду фермами совхоза и меж
ду Гореловской и Коломино- 
гривокой (совхоза «Коло- 
минский») фермами. Наме
тили оживить соревнование 
с совхозом «Усть-Бакчар- 
ский». Прежде всего заклю
чим договор на 1972 год. 
Регулярно стажем обмени
ваться делегациями. Думаем 
организовать конкурсы не 
только производственного 
но и спортивного, и само
деятельного мастерства со
ревную1Д«хся хозяйств.* ★  *

К рассказу Н. Д. Зверева 
остается добавить немногое. 
Руководители и обществен
ные организации совхоза 
«Северный» уделяют нема
ло внимания жилищному: 
культурно-бытовому и про
изводственному строительст
ву. В последние два года 
только в Гореловке выросла 
целая улица новых домов. 
Построены детский сад на 
50 мест, автогараж, железо
бетонный коровник, ' зерно-' 
поточная линия. В поселке 
Лось-Гора появились новый 
клуб, двухквартирные дома, 
новые животноводческие по
мещения. Забота о быте, о 
хороших производственных 
условиях, умелая работа по 
воспитанию рабочей гордо
сти помогают закрепить кад
ры. Люди чувствуют, что 
труд их высоко ценится, ра
ботают с удвоенной энерги
ей. Не случайно даже те 

, кто должен бы находиться 
' на заслуженном отдыхе, не 
порывают связи с производ
ством.

Совхоз «Северный» зани
мает одно из ведущих мест 
в соревновании хозяйств 
Чаинского района. Он сла
вится своими мастерами ин
тенсивного откорма скота, 
отличными механизаторами; 
И, наверное, давно пора 
дать новое, светлое имя се
лу, где расположена цент
ральная усадьба хозяйства 
Пусть его старое имя 
Гореловка — останется 
прошлом, как в прошлом ос
тались бедные некрасовские 
мужики Пустопорожней 
волости, уезда Терпигоре- 
ва.

С. АНДРЕЕВ.
Чаинский район.
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Хороший старт в первом году новой пятилетки взят 
дояркой совхоза «Инкинский» В. Г. Волшуковой. Встав 
на предсъездовскую вахту, Валентина Григорьевна обя
залась в этом году получить на корову по 3.900 кило
граммов молока — на 100 килограммов больше, чем в 
1970 году.

Слово передовой доярки подкрепляется делом. 8а а 
месяцев надой на корову по ее группе превысил 3.500 
килограммов.

В течение всего года Валентина Григорьевна занимает 
первенство в соревновании доярок Колпашевского рай
она. Первенствует она и сейчас, в дни предоктябрьской 
трудовой вахты. Сегодня уже можно с полной уверенно
стью заявить, что обязательство, принятое Валентиной 
Григорьевной, будет перевыполнено.

Фото А. Алгина.

Активным рационализатором в эмалировочном цехе 
объединения «Сибкабель» зарекомендовал себя бригадир 
слесарей-ремонтников Юрий Ефимович Галкин. Он все
гда в поидке резервов увеличения производительности 
труда. Встав на предоктябрьскую трудовую вахту, слеса
ри-ремонтники, возглавляемые Ю. Е. Галкиным, трудятся 
под девизом «Ни минуты простоя оборудования».

Фото Е. Лисицына.

З И М А  Н А  Ф Е Р М А Х

Б У Д Е Т  ЛИ П О Л Н О Ц Е Н Н Ы М  Р А Ц И О Н ?
Из-под тесовой крышки 

вцементированного запарни
ка поднимался запах хлеб
ного солода. Механик-дояр 
Владимир Керкеснер от
крыл ее шире: мелкоиссе- 
ченяая пшеничная солома 
сдобрена небольшой пор
цией концентратов и 
солью.

Присутствующий при раз
даче корма управляющий 
Михайловским отделением 
совхоза «Коммунист» Ва
лентин Владимирович Мас
лов сказал:

— Пользуемся этим ме
тодом подготовки соломы к 
скармливанию уже четвер
тый год. В Любую зиму, 
особенно когда не хватало 
кормов, запаренная солома 
помогала удерживать высо
кие надои.

Умело используются кор
ма не только в Михайлов
ском отделении совхоза 
«Коммунист». Хорошее на
следство- оставил быв
ший главный зоотех
ник В. Н. Смолин. Бла
годаря его старанию на 
всех фермах крупного рога
того скота сооружены спе
циальные запарники с заце
ментированными дном и 
стенками. Причем запарива
ют солому в совхозе не от 
случая к случаю, а регу
лярно, всю зиму.

В нынешнем году в совхо
зе заскирдовано свыше 
3 тысяч тонн соломы — 
больше всех в Асиновском 
районе. Как говорится, за
пас карман не тянет. В ок
тябре к совхозным фермам

подвезено достаточное коли
чество сена и соломы. Кро
ме михайловцев, большой 
опыт подготовки соломы к 
скармливанию имеют живот
новоды Минаевской и луч
шей в районе Каракольской 
фермы. Здесь мелкопоруб- 

< ленную солому дрожжуют, 
смешивают с .запаренными 
концентратами. Даже в ок
тябре надои на Михайлов
ской и Каракольской фер
мах составляют не меньше 
8 килограммов (при 5,2 — 
5,4 килограмма молока от 
коровы в среднем по райо
ну).

Запарка грубых кормов 
по опыту животноводов 
совхоза «Коммунист» эпи
зодически осуществлялась 
и в других хозяйствах рай
она. Но у руководителей 
большинства ферм энту
зиазма хватало на один- 
два зимних или весенних 
месяца, когда к этому вы
нуждала бескормица. Ны
нешней осенью в районном 
управлении сельского хо
зяйства взяли курс на соз
дание при каждой ферме 
крупного рогатого скота 
цехов для приготовления и 
запаривания кормов.

Строительство такого ме
ханизированного типового 
пункта на ферме обойдется 
хозяйству в 50 тысяч руб
лей, Но затраты с лихвой 
окупятся.

Специалисты районного 
управления сельского хо- 
зяйства взялись за работу. 
По совхозам распределено 
16 кормозапарников (12 на
правлено на фермы крупно-'

го рогатого скота, где меха
низирована кормораздача). 
К сожалению, на этом все 
пока1 и кончилось.

Не во всех совхозах рай
она сумели заскирдовать 
всю солому — так, как это 
сделали в совхозе «Комму
нист». На 15 октября, когда 
заготовка соломы практиче
ски заканчивалась, было за
скирдовано ее 10.800 тонн 
при задании 15.000. В сов
хозе «Комсомолец», напри
мер, заготовлено лишь 1.500 
тонн. С каждого гектара 
здесь собрали всего по 2,5 
центнера соломы, в то вре
мя как в совхозе «Комму
нист»' — свыше 7 центне
ров.

Трудное положение нын
че в совхозе имени Ки
рова. Здесь запасено по 
10 центнеров кормовых 

единиц на условную голову 
— 60 процентов потребно
сти. Однако руководители 
совхоза не по-хозяйски от
неслись к скирдованию со
ломы. На 15 октября ее за
готовлено лишь 900 тонн. 
Хозяйству выделены кормо
запарники. Начался второй 
месяц зимовки, а на фермах 
не приготовлено ни одного 
килограмма запаренных кор
мов. Во всех отделениях си
стематически срывается 
подвозка кормов к животно
водческим помещениям. 
Почти д о . середины октября 
коров выгоняли на скудные 
осенние пастбища. В ре
зультате к 18 октября надои, 
снизились до 4,1 килограм
ма молока от коровы.

Переходный период рас

тянули на месяц даже в пе
редовом . хозяйстве — сов
хозе имени Ленина. Пункты 
по запариванию соломы 
здесь не созданы.

Сегодня, если хозяйство 
стремится к неуклонному 
росту продуктивности, непо
зволительно снижать надои 
'даже в так называемые пе
реходные периоды. Руково
дители болынинс*ва асинов- 
ских совхозов до 25 сентяб
ря перевели все" дойное ста
до на зимнее содержание. 
Однако они не сумели психо
логически перестроиться и 
почти во всех отделениях ко
ров выгоняли на пастбища 
до середины октября. Это 
оправдало себя только в 
первые дри, когда животные 
паслись по убранной куку
рузе. Затем длительные 
прогулки при скудном кар
ме повлекли снижение про
дуктивности.

Поле кормит ферму. Эту, 
истину хочется. повторить 
еще раз, потому что в хо
зяйствах Асиновского рай
она сделано далеко не вйе, 
„чтобы был сытным рацион 
дойного стада. В рационе 
крупного рогатого скота со- 
пома должна занять соот
ветствующий удельный вес. 
Предстоит отказаться от за
старелых предубеждений, 
согласно которым солома — 
третьестепенный продукт, 
бесполезные отходы, произ
водства. Цехи по' приготов
лению и запариванию кор
мов должны быть созданы, 
на всех фермах в самое 
ближайшее время.

В. ФЕДОРОВ,

/
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Введение нового миниму
ма заработной платы и уве
личение ставок и окладов 
среднеоплачиваемых рабо
чих и служащих будет осу
ществляться постепенно, по 
районам страны и отраслям 
хозяйства. За счет повыше
ния оплаты труда в годы пя
тилетки будет обеспечено 
три четверти всего прироста 
реальных доходов, рост ко
торых- в расчете на душу на
селения предусмотрен в раз
мере примерно 30 процен
тов.

Важный источник повы- 
шенйя доходов населения 
составляют общественные
фонды потребления. Внесе
ны существенные корректи
вы в вопросы традиционно
го целевого 'использования 
этих фондов. Впервые в на
шей стране, часть средств из 
общественных фондов будет 
направлена на. выплату * по
собий малообеспеченным 
семьям. Эти выплаты помо
гут ускорить решение важ
ной социальной проблемы— 
устранение малообеспечен- 
ности отдельных, семей. Как 
показали материалы обсле
дований, малообеспечен- 
ность семей обусловлена не 
столько низким уровнем до- ■ 
ходов работающих в семье, 
сколько другим фактором' 
— количеством иждивенцев в 
семье, прежде всего детей. 
Материальное положение та
ких семей существенно улуч
шиться от повышения опла
ты труда не может. Поэтому

принято решение ввести де
нежные пособия на детей в
семьях со средним доходом 
До 50 рублей в месяц на 
каждого члена семьи.

Значительно будет улуч
шено в течение пятилетки 
пенсионное обеспечение. 
Уже с 1 июля текущего года 
увеличены минимальные
размеры пенсий по старости 
рабочим и. служащим, а так
же колхозникам, на которых 
распространяется порядок 

исчисления пенсий, уста
новленный для рабочих и 
служащих. Предусматрива
ется улучшение материаль
ной положения не только 
пенсионеров по старости, но 
и пенсионеров по инвалид
ности. Пенсии' инвалидам 
намечается повысить в сред
нем на 33 процента. Будут 
также увеличены в среднем 
на 20 * процентов пенсии 
семьям, потерявшим кор
мильца.

Повышаются стипендии 
студентам высших (на 2&
процентов)' и средних специ
альных учебных заведений 
(на 50 процентов). Кроме 
того, государство, как и ра
нее, берет на себя оплату 
благ и услуг в области обра
зования, здравоохранения, 
культурно-просветительного 

обслуживания. Широко раз
вертывается жилищное 
строительство. За годы пя
тилетки улучшат 'свои жи
лищные условия . примерно 
60 миллионов человек.

В 1975 году объем обще

ственных фондов потребле
ния составит 90 млрд, руб
лей. Это означает, что каж
дая семья из четырех чело
век получит из обществен
ных фондов в среднем 1.400 
рублей в год, в то время 

• как в 1970 году она получа
ла 1.048 рублей в год.

Итак, денежные доходы* 
всех групп населения нашей 
страны за пятилетку будут 
значительно повышены. 
Очень важно, чтобы эти 
денежные доходы преврати
лись в реальные доходы, 
чтобы население могло в ма
газинах и в пунктах обслу
живания найти необходимые 
товары и услуги. На съезде 
партии подчеркивалось, что 
особое значение приобрета
ет сегодня задача обеспече
ния растущего платежеспо
собного спроса населения 
продовольственными и про
мышленными товарами, а 
также услугами.

Розничный товарооборот
в годы пятилетки возрастет 
на 40 процентов. Особенно 
быстро будет развиваться 
сфера, бытового обслужива
ния населения — объем 
предоставляемых населению 
услуг увеличится в два ра
за. Увеличение розничного - 
товарооборота, так же как и 
развитие системы обслужи
вания населения, возможны 
только в результате даль
нейшего роста советской 
экономики, более эффектив

ного развития промышлен
ности и сельского хозяйст
ва.

Значительное повышение 
благосостояния народа 
требует возрастания быст
рыми темпами производства 
предметов потребления. 
Это также предусмотрено 
нашими хозяйственными 
планами: производство
средств, производства за пя
тилетку возрастет на' 41 —• 
45 процентов, а производ
ство предметов потребления 
— на 44—48 , процентов. 
Из года в год будет расти 
производство товаров, поль
зующихся повышенным 
спросом. К концу пятилет
ки продажа населению ав
томобилей, по сравнению с 
1970 годом, увеличится бо
лее чем в шесть раз. Значи
тельно увеличится обеспе
ченность населения такими 
товарами, как холодильни
ки, стиральные машины, те
левизоры.

Важный шаг на путу по
вышения благосостояния на
рода — производство в до
статке продовольственных 
товаров. Дело в том, что 
еще до сих пор у нас не 
хватает в ряде случаев мя
са, молока, яиц, других 
продуктов животноводства. 
Высокоразвитое животно
водство, способное обеспе
чить все население продук
тами в * достатке, требует 
прочной кормовой базы, ин

тенсивного развития земле
делия.

XXIV съезд КПСС вы
двинул в качестве одной из 
важнейших задач пятилетки 
более быстрое развитие 
сельского хозяйства, его 
всестороннюю интенсифика
цию и укрепление его мате
риальной и технической ба
зы. В текущей пятилетке 
среднегодовой объем про
изводства сельскохозяйст
венной продукции возрастет 

. по сравнению с предыдущим 
пятилетием на 20— 22 про
цента. Такие темпы разви
тия требуют больших капи
таловложений. Съезд пар
тии решил -вложить в тече
ние пятилетки в сельское 
хозяйство около 129 млрд, 
рублей, то есть столько же, 
сколько было вложено за 
две предыдущие пятилетки, 
вместе взятые. В начав
шейся пятилетке в сельское 
хозяйство, будет направлено-, 
еще столько техники,- сколь
ко ее'и.меется сейчас в кол
хозах и совхЬзах. Интенсив
ное развитие сельского хо
зяйства даст возможность 
обеспечить более полное 
удовлетворение растущих 
потребностей населения в 
продуктах питания, ■ а про
мышленности — в сырье.

Реальное содержание 
денежных доходов, а следо
вательно, и рост благосо
стояния народа, связано с 
проблемой цен. Приобретает

особое значение указание 
съезда партии о стабилиза
ции государственных рознич
ных цен, а также о сниже
нии цен на отдельные това
ры по мере накопления ре
сурсов. Как известно, с 1 
марта 1971 г. уже снижены 
розничные цены на ряд то
варов массового потребле
ния, в результате чего на
селение получит выигрыш в 
расчете на год примерно в 
сумме 500 млн. рублей.

* * *
Непрерывный и быст

рый подъем народного бла
госостояния — закономер
ность, присущая социали
стическому обществу. Забо
та о благе народа — выс
шая цель экономической по
литики партии. Весь совет
ский народ ' с огромным 
подъёмом" работает над 
претворением ее в жизнь. 
Успех намеченных партией 
планов экономического раз
вития, повышения народно
го благосостояния, отмеча
лось на XXIV съезде КПСС, 
зависит в конечном счете 
от людей. В сознательном и 
урорном труде рабочих, 
крестьян, интеллигенции, 
наших Партийных, советских, 
профсоюзных, хозяйствен
ных кадров — залог новых 
побед на фронте коммуни
стического строительства.

Э. МИЖЕНСКАЯ, 
кандидат экономических 

наук.
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МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Успешно выполняет со
циалистические обязательства, принятые в честь празд
ника Октября, коллектив апатито-нефелиновой обогати
тельной фабрики № 2 комбината «Апатит».

Благодаря самоотверженному труду рабочих и специа
листов гигантской фабрики сверх задания 9 месяцев су
перфосфатным заводам страны отгружено 200 ты
сяч тонн апатитового концентрата АНОФ-2.

НА СНИМКЕ: отделение сгущения апатитового кон
центрата.

Фото С. Майстермана. Фотохроника ТАСС.

НА ВСЕСОЮЗНОМ СЕМИНАРЕ ЛЕКТОРОВ
На проходящем в Мо

скве Всесоюзном семинаре- 
совещании лекторов пар
тийных комитетов с докла
дом о некоторых вопросах 
организационно - партийной 
работы в свете решений 
XXIV съезда партии высту
пил секретарь ЦК КПСС 
тов. И. В. Капитонов.

Докл'ад секретаря ЦК 
КПСС тов. Б. Н. Понома
рева был посвящен актуаль
ным проблемам мирового 
революционного процесса.

Перед участниками семи
нара-совещания выступили 
также заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР, председатель Гос
плана СССР тов. Н. К. 
Байбаков, президент Акаде
мии наук,СССР тов. М. В. 
Келдыш, директор Институ
та марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС, вице-прези
дент Академии наук СССР 
тов. П. Н. Федосеев.

Семинар-совещание про
должает свою работу.

(ТАСС).

Конференция молодых ученых
Состоялась вторая конфе

ренция молодых ученых Том
ска, посвященная проблемам 
общественных наук, которая 
проходила в Доме политиче
ского просвещения. Конфе
ренцию открыл профессор 
Томского университета К. П. 
Ярошевский докладом «Твор
ческое развитие XXIV съез
дом КПСС марксистско-ленин

ской теории и задачи общест
венных наук». Доцент ТГУ 
В. А. Дмитриенко представил 
доклад «XXIV съезд КПСС и 
некоторые проблемы теории 
науки». Тема выступления ас
пирантки университета М. М. 
Петрухиной —  «Руководство 
Томской партийной организа
ции созданием и деятельно

стью Томского городского Со

вета рабочих и солдатских де
путатов в 1910— 1923- годах».

На конференцию был 
представлен также ряд дру
гих докладов молодых уче
ных города. Авторы лучших 
работ получат право при
нять участие в зональном смо
тре-конкурсе работ молодых 
ученых, который состоится в 
Новосибирске.

М. ТАНИЧЕВА.
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В интересах укрепления дружбы
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Как сделать гектар щ едрым?
Для - работников сель 

ского хозяйства нашей об
ласти укрепление кормовой 
базы животноводства яв
ляется проблемой номер 
один. Причем важен не 
только количественный 
рост. Не менее важно улуч
шить соотношение в рацио
нах животных переваримо- 
го протеина, минеральных 
веществ, витаминов и т. д.

Хотя за прошедшую пя
тилетку удельный' вес кор
мовых культур в общей по
севной площади значитель
но возрос, тем не менее об
щественный скот кормами 
из года в год в достатке не 
обеспечивается,- Дело в том, 
что более половины площа- 

„ди (80— 85 тысяч гекта
ров), отводимой под кормо
вые, занимается многолет
ними травами, продуктив
ность которых при исполь
зовании на сено составляет 
всего 5— 7 центнеров кор
мовых единиц с гектара. 
Более тридцати процентов, 
площади занимают силос
ные культуры, продуктив- 
'ность которых также край
не низка. В среднем по об-' 
ласти мы собираем по 150— 
160 центнеров зеленой Мас
сы кукурузы с гектара —■ 
это 11 — 12 центнеров кор
мовых единиц. По северной 
зоне и того меньше. Причи
ны — низкая агротехника, 
несоблюдение элементарных 
правил ухода за кукурузой.

В прошлом году по се
верной зоне только на 
треть площади, занятой 
кукурузой, вносились орга
нические удобрения в нор
ме около 30 тонн на гектар.
В среднем же на гектар по
сева их внесено менее 10. 
тонн. Минеральных удоб
рений .на площади 5.400' 
гектаров внесено меньше 
двух центнеров на гектар 
£в физическом исчислении). 
При таких нормах и отсут
ствии надлежащего ухода, 
конечно, нельзя получить 
хороший урожай на север
ных землях.

Мы явно недооцениваем 
и кормовые корнеплоды, 
значение которых для всех 
видов животных, тем более 
для продуктивного скота, 
общеизвестно. 1 За прошед
шую пятилетку корнеплоды 
в области высевались толь
ко на 600—800 гектарах, 
что составляет , 0,4— 0,5 ' 
процента площади, занятой 
кормовыми культурами.

В северной зоне положе
ние еще хуже. В 1970 году 
корнеплодами было занято 
всего 84 гектара. В Молча- 
новеном, Кривошеинском, 
Каргасокском и Александ
ровском районах они не 
высевались совсем. Урожай
ность корнеплодов—80— 90 
центнеров с гектара и меньше.

Большие площади отво
дятся под овес на сено и 
зеленый корм, то есть под 
так называемые однолетние 
травы. По области ими еже
годно занимается по 20 — 25
тысяч гектаров, или 12_15
процентов площади кормо- 
вьрх культур. По севе£ной 
зоне однолетние травы за-

УРОКИ, СУЖДЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ
нимагот 8 — 9 -тысяч гекта
ров ежегодно. Урожай их 

■при использовании на -сено 
— 15— 17 центнеров с гек
тара, на силос и зеленый 
корм —■ 60— 70 центнеров. 
-При таких урожаях, есте
ственно, высока себестои
мость кормовой единицы, 
что удорожает всю живот
новодческую продукцию.

В; северной збн.е весной и 
в первой половине лета скот 
страдает от недостатка зе
леных кормов. Особенно 
это ощущается в годы дли
тельного затопления обской 
поймы, когда животные па
сутся на лесных пастбищах 
со скудной растительнбстью. 
Несмотря на это, еще слабо 

* практикуется зеленая под
кормка. Почти не высевает
ся рожь, хотя данная куль
тура способна давать зелё
ную массу рано весной. Ма
ло 'выделяется и' овса для 
подкормки в летне-осенний 
период.

.В северной зоне области 
практически не -приступали 
к организации на пахотных 
землях долголетних куль
турных пастбищ. Выходит, 
что основной причиной не
достатка кормов для живот
новодства является неудов
летворительная структура 
посева кормовых культур и 
низкая продуктивность кор
мовых угодий. Следователь
но, увеличение производства 
кормов должно идти не за 
счет расширения площадей 
под кормовыми культурами, 
а за счет более интенсивно
го использования каждого 
отведенного под них гекта- 

‘ ра пашни.
Опит Нарымской (Госу

дарственной селекционной 
станции показывает, что и 
на севере Томской области 
можно получать высокие 
урожаи всех кормовых куль
тур. Так, в среднем за 
последние пять лет по 
опытно - производственно
му хозяйству станции (от
деления его расположены в 
Колпашевском и Чаинском 
районах) получен урожай 
кукурузы по 310 центнеров 
с гектара, корнеплодов — 
более 300 (с ботвой — 
400— 450 центнеров). Овса 
с горохом на силос и зеле
ный корм собирают по 
140— 150 центнеров, мно
голетних трав на силоо и 
зеленую подкормку — более 
100 и на сено — по 20—
25 центнеров. Причем пло
щади, занятые этими куль
турами, отнюдь не малень
кие. При таких урожаях 
себестоимость кормовой 
единицы, естественно, ни
же среднеобластной в 2 —3
раза.

Таким образом, можно 
получать с каждого гектара 
в 2 3 раза больше кормов, 
чем мы получаем в настоя
щее время. Имея в среднем ' 
^а пятилетку выходное по

головье крупного рогатого 
скота около 1.000 голов, 
опытно -1 производственное 
хозяйство станции ежегодно 
заготовляет на каждую ко
рову около 9 тонн силоса 
(у нас сейчас 400 дойных 
коров), а в расчете на все 
поголовье крупного рогато
го скота — по 3 —3,5 тон
ны. В Центральном отделе
нии станции каждая корова 
с середины августа до ап
реля получает в сутки по 
10— 15 килограммов кор
неплодов. В 1967 году на 
пахотных землях заложено 
долголетнее пастбище на 
площади 26 гектаров. Дой
ное стадо Центрального от
деления (100 коров) , чет
вертый сезон пасется на 
этих выпасах весной и пер
вую половину лета, пока 
пойменные пастбища под 
водой. Там же пасутся ко
ровы и в конце пастбищно
го периода, когда естествен
ный травостой на обских 
лугах стареет. При соответ
ствующем уходе, без поли
ва, мы получаем на этих 
пастбищах за 3— 4 цикла 
стравливания по 160— 180 
центнеров Зеленой массы, 
или 2,5—4 тысячи кормо
вых единиц р гектара. На 
корову приходится таких 
пастбищ по 0,25 гектара.

Убедившись в высокой 
эффективности подобных 
угодий, мы заложили в 
1971 году долголетние 
пастбища в Чаинском. 
элитно-семеноводческом - хо
зяйстве и в отделении «Ис
кра Ильича». Заботясь о . 
кормовой базе и одновре
менно проводя племенную 
работу, в опытно-производ
ственном хозяйстве за ис
текшую пятил'ётку повысили 
надой молока от коровы бо- 

'лее чем на 1.000 килограм
мов. В 1970 году он превы
сил 3.200 килограммов. Но 
в наших условиях на мест
ных кормах продуктивность 
животноводства может
быть еще выше. Примером 
тому. — совхоз «Инкин- 
ский» Колпашевского рай
она и Центральное отделе
ние ОПХ нашей станции, 
где надаивают по 4.200— 
4.500 килограммов молока 
на корову в год.

Теперь, имея свой опыт, 
основанный на результатах 
научных исследований
станции, мы можем дать 
некоторые рекомендации по 
кормопроизводству, которые 
имеют практическое зна
чение и могут - содейство
вать повышению урожая 
кормовых культур.

Кукуруза наилучшие ре
зультаты дает при широко
рядном посеве с между
рядьями в 60 сантиметров 
при норме высева 60— 70 
килограммов на гектар, 1 — 
2-кратном бороновании до 
всходов и 1—2-кратном 
до всходам (в зависимости 
от засоренности поля), а 
также при .2—3-кратном

рыхлении междурядий за 
вегетацию. Внесение орга
нических " удобрений (30 
тонн навоза на гектар) по
вышает урожай на 21— 23 
процента, совместное при
менение органических и ми
неральных удобрений (15 
тонн навоза плюс полная 
доза азотно-фосфорно-ка
лийного удобрения) — в 1,5 
раза. Одни минеральные 
удобрения при норме 1 
центнер на . гектар аммиак- 
ной селитры и хлористого 
калия плюс 2 центнера су
перфосфата увеличивают' 
урожай на 2 8 - 3 3  процен
та:

В последние годы широ
ко применяется ленточный 
посев кукурузы и подсол- 

, печника (два рядка кукуру
зы и два — подсолнечни
ка при посеве сеялкой 
СОН-2,8 и 6 рядков куку
рузы, 6—подсолнечника при 
посеве кукурузной •сеял
кой). Можно высевать и 
через рядок, кукурузу с 
подсолнечником. Теоретиче
ское обоснование такого по
сева в том, что в условиях 
нашей зоны кукуруза часто 
подвергается ранним замо
розкам, а подсолнечник, 
как известно, устойчив к 
временным понижениям тем
пературы. Таким образом, 
создается гарантия получек 
ния ежегодного хорошего 
урожая. Кроме того, под
солнечник более интенсив- 
но растет в первый период 
развития, обгоняет кукуру
зу и создает для нее благо
приятный микроклимат в 
рядках. Исследованиями ус
тановлено, что при таком 
способе посева в рядках 
кукурузы температура воз
духа и почвы на 2—3 гра- 
Д5гса выше, чем на чистых 
посевах. В наших условиях 
при общем недостатке теп
ла это имеет большое зна
чение. Под защитой подсол
нечника кукуруза -меньше 
подвергается осенним замо
розкам.

Станция рекомендует для 
летне-осенней подкормки 
животных (вторая половина 
августа и сентябрь) иметь в , 
кормовом севооборбте или 
на прифермском участке 
хотя бы по 2—2,5 . гектара 
турнепса на 100 дойных 
коров. При среднем урожае 
с ботвой 250—300 центне
ров (а такой урожай полу
чить легко) дойное стадо 
будет обеспечено в течение 
30 40 дней осени корне
плодами (суточная норма 
— 10— 15 килограммов). В 
наших условиях дают хоро
шие урожаи скороспелые 
сорта турнепса.

Несколько подробнее сле
дует остановиться на новой 
для Западной Сибири 
культуре — гибридной 
кормовой брюкве — куузи- 
ке. Выведенная эстонским 
НИИ сельского хозяйства 
эта культура дает у нас 
высокий урожай корнепло

дов и ботвы. В сравнитель
ном испытании различных 
кормовых культур, прове
денном на станции, брюква 
дала, по многолетним дан
ным, наивысший урожай 

-(до 90 центнеров кормовых 
единиц и 9 центнеров пере- 
варимого протеина с гек
тара). Она является высо
копитательным кормом для 
всех животных. В центнере 
корнеплодов содержится 13 
кормовых единиц, 900 
граммов переваримого про
теина,, значительное коли
чество минеральных солей и 
витаминов. По содержанию 
кормовых единиц брюква в 
два раза превосходит тур
непс, она обладает не толь
ко молокогонными, но и ди
етическими свойствами, 
улучшает Освоение других 
кормов. Положительными 
биологическими особенно
стями брюквы является то, 
что всходы ее переносят 
весенние заморозки в 2 —3 
градуса, а осенью — до 8 —г 
9 градусов.

Многолетний опыт стан
ции дает основание реко
мендовать для широкого 
внедрения в производство 
эту ценную кормовую куль
туру. Так как брюква более 
позднеспелая культура, чем 
турнепс, ее более целесо
образно скармливать в зим
ний период. Имея 4 —5 
гектаров, посевов брюквы на 
1.00 дойных коров, можно в 
продолжении всей зимы да
вать каждой в день по 10 — 
15 кил of рангов корнепло
дов.

Высевается брюква семе
нами, овощной сеялкой в 
сроки сева яровых зерно
вых культур, широкорядно 
с междурядьями в 60 — 70 
сантиметров. Установлено, 
что нанлучший урожай по
лучается при густоте 50 — 
60 тысяч растений на гек
таре, или 3 —4 растения на 
погонном метре рядка. 
Очень отзывчива куузика 
на органические и мине
ральные удобрения. При 
внесении на гектар 40 тонн 
навоза и полной нормы ми
нерального удобрения (из 
расчета 90 килограммов дей
ствующего вещества азот
ных и фосфорных и 120 — 
калийных) урожай корне
плодов с гектара достиг 
675 центнеров и ботвы — 
302 центнеров. Удобно и то, 
что ботва поддаётся меха
низированной уборке. Она 
не поникает, как у турнеп
са, а легко скашивается и 
может ' быть использована 
для силосования или скарм
ливания в свежем виде. 
Корнеплоды успешно под
капываются картофелекопа
телями.

Сибирь богата земельны
ми . угодьями. Наша за
дача — получать с уже ос
военной площади возможно 
большее количество про
дукции. Мы должны сделать 
щедрым каждый гектар по
лей и лугов.

С. ХРИСТОЛЮБОВ, 
заведующий отделом 
луговодства Нарымской 
государственной селек. 

ционной станции.

ПАРИЖ, 23 октября. 
(ТАСС). «Добро пожало
вать, Леонид Брежнев» — 
так озаглавлена редакци
онная статья еженедельной . 
газеты «Терр». .*

Визит Генерального сек
ретаря ЦК КПСС Леонида 
Брежнева во Францию по 
приглашению французского 
правительства, говорится в 
стАтье, имеет важное значе
ние потому, что он знамену
ет собой усиление взаимовы
годного сотрудничества ме
жду Францией и Советским 
Союзом. Различие социаль
ных режимов не должна

служить препятствием для 
всего, что может содейство
вать торговому обмену, мир
ному сосуществованию и 
согласию между нациями.

Решительно осудив ан
тикоммунистическую и ан
тисоветскую кампанию ре
акции, «Терр» подчеркива
ет, что Советский Союз до
бился замечательных успе
хов во всех областях эконо
мики, сельского хозяйства, 
здравоохранения, просве
щения и культуры. Четвер
тая часть инженеров, пре
подавателей и ученых, кото- 1 
рых насчитывает наша пла

нета, — советские гражда
не. Французы не забудут, 
что прежде всего благодаря 
жертвам, которые принес 
Советский Союз, мир был 
спасен от нацистского вар
варства.

Визит Л. И. Брежнева во 
Францию, указывается в 
статье, вызывает радость 
всех французов, которые ви
дят в этом визите возмож
ность укрепления дружбы 
между нашими двумя стра
нами, шаг вперед в деле 
создания системы коллек
тивной. безопасности в Евро
пе и верный залог сохране
ния' мира во всем мире.

Н А У Ч Н Ы Е  С В Я З И  Е Щ Е  Б О Л Е Е  У К Р Е П Я Т С Я

ГАВАНА, 23 октября. 
(ТАСС). «Мы с удовлетво
рением отмечаем, что в бли
жайшие годы научные связи 
между СССР и Кубой еще 
более укрепятся», — зая
вил здесь вице-президент 
Академии наук Кубы Тирсо 
Саэнс. Ои возвратился из 
Москвы, где возглавлял де
легацию, подписавшую про
токол ' о сотрудничестве 
между советской и кубин-

Н А Г Р А Д А
А Н Д Ж Е Л Е
Д Э В И С

БЕРЛИН, 23 октября. 
(ТАСС). Борец за граждан
ские права Америки Анд
жела Дэвис удостоена выс
шей награды Союза свобод
ной немецкой молодежи 
(ГДР) — золотой медали 
Артура Беккера. Эта награ- 

. да была вручена находя
щейся здесь сестре мужест-. 
венной патриотки Ф. Джор- 
' Дан-Дэвис на состоявшем- 
ся вчера митинге. На нем 
присутствовали члены Сою
за СНМ, трудящиеся бер
линских предприятий.

Участники митинга выра
зили решительный протест 
против преследования
А. Дэвис и потребовали ее 
освобождения. Выступая на 
митинге; Ф. Джо-рдан-Дэвис . 
выразила глубокую благо
дарность трудящимся ГДР 
за активное участие в ширя
щемся во всем мире дви
жении солидарности с 
А. Дэвис.

ской академиями наук на 
1971 — 73 гг.

Как наиболее положитель
ный момент подписанного 
протокола Тирсо Саэнс вы
делил предусматриваемое 
создание смешанных комис
сий по каждой из областей 
науки, а также наличие под
робного плана совместных 
научных мероприятий на 
ближайшие два года.

Ученый подчеркнул ре

шающий вклад советской 
науки в создание десять лет 
назад Академии наук Ку
бы. «Дальнейшее развитие 
наших связей — не что 
иное, как продолжение эф
фективной помощи, оказы
ваемой нам Академией наук 
СССР», — заявил он.

Первое соглашение о 
сотрудничестве между обе
ими академиями наук было 
подписано в 1963 году.

НЕДЕЛЯ АНТИВОЕННЫХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

ВАШИНГТОН, 23 октяб
ря. Корр. ТАСС В. Чуксе- 
ев передает: Здесь началась 
неделя антивоенных • вы
ступлений, организованная 
«Народной, коалицией в за
щиту мира и справедливо
сти». Одним из главных со
бытий предстоящих дней 
станет работа общественно
го форума «большого жю
ри», в ходе которой будет 
подвергнута критике агрес
сивная внешняя политика 
США, политические пре
следования «инакомысля
щих», расизм и другие яз
вы современного американ
ского общества. Основноё 
внимание на слушаниях 
«большого жюри», сообщил 
корреспонденту ТАСС один 
нз организаторов недели 
Пол Мейер, будет уделено 
агрессии США во Вьетнаме. 
На слушаниях выступят’ 
видные деятели антивоенно
го движения, борцы за

гражданские права негров, 
юристы.

После окончания работы 
«большого жюри» участни
ки недели антивоенных вы
ступлений выйдут на улицы 
американской столицы. В 
«День ветеранов», который 
организаторы недели наме
рены объявить «днем при
мирения народов», у подно
жия памятника Вашингтону 
состоится массовый ,■ митинг 
борцов за мир. Митинг за
вершится шествием со све
чами К Белому дому.

В распространенном вче
ра заявлении «Народной 
коалиции в защиту мира и 
справедливости» подчерки
вается, что предстоящие вы
ступления послужат сигна
лом к началу кампании, 
рассчитанной на один год и 
ставящей , целью разработку 
новых форм антивоенной 
борьбы, мобилизацию всех 
антивоенных сил США!

ВОЙСКА ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ В БЕЛФАСТЕ
ДУБЛИН, 23 октября. 

(ТАСС). Особые отряды ан
глийских войск, несугцие 
службу, аналогичную той, 
которую несут во Вьетнаме 
американские «зеленые бе
реты», недавно тайно при
были в Белфаст, сообщает 
дублинская газета «Айриш 
пресс». , •

Прибытие этих подразде
лений особого назначения, 
пишет газета, связывают е

подготовкой . английских 
войск в Ольстере к прове
дению операции, в ходе ко
торой планируется окру
жить войсками католиче
ские районы Белфаста, пол
ностью отрезав их от внеш
него мира, и провести по
вальные облавы и обыски.’
_ О подготовке к такой 
операции, указывает «Ай
риш пресс», говорят также 
последние заявления премь-

ЗА в ы в о д  в о й с к
ВАШИНГТОН, 25 октяб-. 

ря. (ТАСС). Продолжаю
щееся присутствие* Соеди
ненных Штатов в Юго-Вос
точной Азии способствует 
лишь затягиванию войны, 
указывают члены сенатской 
комиссии по иностранным 
делам, в представленном до

кладе о помощи, иностран
ным государствам. Сенато
ры предлагают, чтобы кон
гресс США принял новую 
поправку к законопроекту 
об иностранной помощи, 
предусматривающую вывод 
всех американских войск из 
Юго-Восточной Азии в те-

ер-министра Северной Ир
ландии Фолкнера, других 
представителей правитель
ства и пастора Яна Пейсли, 
грозивших «скорой распра
вой» борцам за гражданские 
права.

Последнее время англий
ская армия каждую ночь 
проводит облавы и аресты в 
католических гетто Белфа
ста. Только за прошедшую 

“неделю арестовано около 
100 человек.

чение 6 месяцев и прекра
щение ассигнований на во
енные операции в этом рай
оне мира.

Соединенные Штаты, за
являет сенатская комиссия, 
должны заняться решением 
своих внутренних проблем, 
и в частности инфляцией, 
спадом в экономике страны, 
хроническим дефицитом фе-, 
дерального бюджета*
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Огромная, с множеством 
цветных кружочков, раска
тившихся от Урала до Ку
рил, от Байкала до изло
манного, как льдины, побе
режья Северного Ледовито
го океана, она занимает всю 
стену президентского каби
нета. Кружочек — институт, 
линии от него — связи с 
предприятиями, рудниками, 
промыслами.

Всякий раз, бывая у 
председателя президиума 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР Михаила 
Алексеевича .Лаврентьева, я 
ловлю себя на мысли о том, 
что сравниваю эту карту с 
«чертежом» Сибири, кото
рый не раз видел в Ленин
граде, в Эрмитаже. Ему 
двести с лишним лет, в 
центре него «град» имени
тый Тобольск, в котором 
не только скрещивались 
торговые пути России 
XVII— XVIII веков, но и 
формировался центр • науч
ного изучения Сибири. От 
карты веет чем-то таинст. 
венным и даже фантасти
ческим, хотя составитель 
ее, талантливейший 1юбо- 
ляк Семен Ремезов, чело
век, щедро наделенный при
родой умом исследователя и 
зорким глазом летописца, 
вдохнул в свое творение 
все, что знали люди той ро- 
ры о Сибири.

И всякий раз думается: 
надо было обладать ломо
носовским гением, чтобы 
крупицы узнавания бога
тейшего края еще в XVIII 
веке обратить в научное 
предвидение: «...Российское 
могущество прирастать бу-. 
дет Сибирью...»

Это изречение великого 
помора в последние годы 
стало на редкость популяр
ным. Я видел его начер
танным на огромном щите 
в Академгородке под Ново
сибирском, на плакатах в 
вагончиках нефтяников, тя
нущих крупнейший в мире 
трубопровод, в кабине вер
толета, летящего на остро
ва в Карское море, на стене 
цеха нового металлургиче
ского гиганта, на скалистой 
площадке, за которую заце
пились строители ГЭС в 
Саянах. И от этого много
кратного повторения, как 
эхо прокатившегося через 
два столетия, еще глубже 
оцениваешь силу не просто 
прозорливости Ломоносова^ 
а науки, умеющей загля
нуть в дали, казалось бы, 
неоглядные.

Сегодня ’ невозможно 
представить российского мо
гущества без богатств, ко
торые дарят людям сибир
ские недра, без сибирской 
индустрии, энергетики, хи
мии. А еще труднее пред
ставить его без науки, без 
Сибирского отделения ака
демии, без штурманов, про
кладывающих на карте ска
зочного края маршруты ак
тивного вторжения человека 
в природу, намечающих пу
ти превращения знаний в 
опыт, делающих человека 
сильнее стихии во всех ее 
проявлениях.
, И в том, что в век бурно

го прогресса науки и техни
ки, взрыва информации, 
ломки представлений, фор
мировавшихся сотнями лет,

полная силы и разума Рос
сия обращается к научному 
опыту Новосибирска, Том
ска, Красноярска, Иркут
ска, Улан-Удэ, Якутска, 
Владивостока, — одна из 
величайших побед научно- 
технической революции, 
точный курс которой опре
делен XXIV съездом пар
тии. Более двенадцати ты
сяч ученых, инженеров, 
специалистов в области 
техники только в минувшем 
году передали народному 
хозяйству страны сотни 
важнейших разработок, 
изобретений. Их фундамен
тальные исследования в 
области естественных наук 
позволили решить многие 
проблемные вопросы новой 
техники. Идет сложный' 
процесс интеграции науки и 
производства — явление 
XX века, которое, как в фо-

закономерности образования 
и размещения месторожде
ний не вообще, а лишь оп
ределенных формационных
типов. В сущности, зарож
дается и начинает оформ
ляться особая ветвь науки 
о рудообразовании с собст
венными методами и осо
быми задачами.

Директор Института гео
логии и геофизики академик 
А. А. Трофимук говорит о 
том, что уровень разрабо
ток, выполненных учеными- 
геологами, сегодня таков, 
что можно дать надежные 
рекомендации по поискам 
любого полезного ископае
мого.

' Самые длинные, самые 
стремительные линии ос- 
тдрляют на рабочей карте 
сибирской академии мате
матики. Исследования в об
ласти вычислительной и

встала не менее ответствея- 
•ная задача: создать такую 
систему, которая позволила 
бы без промедления переда
вать предприятиям все луч
шее, что рождается в ин
ститутах.

Идет активный поиск на
дежных связей с зародами, 
фабриками, научно-исследо
вательскими институтами 
предприятий и отраслей. 
Вот один из ярких приме
ров. Однажды Сибирское 
отделение посетили руково
дители Министерства цвет
ной металлургии, познако
мились с институтами, с 
полученными результатами 
и пришли к выводу: здесь 
можно решить многие проб
лемы научно-технического 
прогресса. Так завязалась 
дружба ученых, и металлур
гов на мнргие годы. В 
программу сотрудничества

РАБОЧАЯ КАРТА
СИБИРСКОЙ АКАДЕМИИ

кусе огромной линзы, скон
центрировано в Сибири, 
производительные силы ко
торой переживают бурный 
расцвет.

Решения XXIV съезда 
партии стали боевой про
граммой действий для си
бирских ученых.

Сегодняшнюю Сибирь 
просто невозможно предста
вить без геологов. Их мар
шруты увековечены сталь
ными магистралями трубо
проводов. Там, где базиро
вались партии, раскинулись 
города нефтяников, золото
добытчиков-, алмазоискате- 
лей, горняков. Одна из 
сложнейших задач, постав
ленных перед геологами 
Директивами XXIV съезда,
— это выявление законо
мерностей размещения по
лезных ископаемых, повы
шение эффективности ме
тодов их поиска, добычи и 
обогащения. Особое значе
ние это имеет для Сибири, 
где земля прячет свои со
кровища там, куда не сту
пала нога человека. Возить, 
допустим, руды или что-то 
другое из таких мест к 
предприятиям, перерабаты
вающим сырье, располо
женным за сотни, тысячи 
километров, конечно, не
выгодно. Для промышлен
ного освоения важны те 
месторождения, которые 
расположены в районе дей
ствующих предприятий.

»»— Для развития рудной 
базы Сибири особенно важ
на та ветвь геологии, кото
рая называется учением о 
рудообразовании, — рас
сказывает академик Вале
рий Алексеевич Кузнецов.
— Оно сложно, многогран
но. Одно из его направле
ний — формационное — по
лучило развитие в нашем 
Институте геологии и гео
физики. Развиваются спе
циальные методы формаци
онного анализа, выясняются

прикладной математики се
годня объединяют ученых, 
представляющих самые раз
личные науки. И в этом 
кроется залог важных ре
зультатов, полученных'
здесь. Специалисты вычи
слительного центра совме
стно с химиками-органиками 
создали систему, основан
ную на цифровой вычисли
тельной машине БЭСМ-6, 
которая автоматизировала 
опознавание химических со
единений по их спектраль
ным характеристикам. В 
Москве, в Институте атом
ной энергии им. Курчатова 
работает система . «Стрела»
— детище ученых Институ
та автоматики и электро
метрии. В кратчайшие доли 
секунды она позволяет по
лучить огромный объем ин
формации, что особенно 
важно при исследованиях 
быстропротекающих процес
сов.

Математика сегодня на 
службе у геологов, биоло- 
гов, химиков. Вычислитель
ная техника используется 
для решения задач управ
ления, планирования, при 
оптимизации больших энер
гетических систем.

— Едва ли сейчас можно 
найти такую область науки 
и техники, — говорил как- 
то академик Г. И. Марчук,
— которая оказалась бы 
не вовлечённой в истори
ческий процесс Математи
зации вообще и математи
ческого моделирования в 
особенности.

Огромный коллектив уче
ных Сибирского . отделения 
Академии наук буквально 
устремлен к задачам,, по
ставленным перед народ
ным хозяйством страны.

— Завершен первый этап 
большой работы, — расска
зывает М. А. Лаврентьев.— 
Сибирское отделение созда
но, живет, накапливает на
учный потенциал. Теперь

включено около шестидеся
ти проблем. Ученые помогут 
производственникам со
здать скоростные проходче
ские комбайны для проход
ки горизонтальных и на
клонных выработок, разра
ботать машины ударного 
действия, определить объ
екты, где наиболее целесо: 
образно применение катали
заторов. Деловой союз 
крепнет день ото дня. Кол
лективы десяти институтов 
отделения • включились в 
решение комплекса слож
ных задач. Большинство из 
них решается объединенны
ми усилиями академических 
институтов и научно-ис- 
следовательоких и 4 произ
водственных коллективов 
министерства.

/В СКВ гидроимпульсной 
техники под руководством 
члена-норреспондента Ака
демии наук СССР Б. В. 
Войцеховского изготовлен и 
испытан на стенде комбайн 
для проходки тоннелей в 
скальных породах такой 
твердости, которая до сих 
пор была под силу разве что 
взрыву. В Институте тепло
физики член-корреспондент 
АН СССР М. Ф. Жуков со 
своими коллегами ищет эф
фективные способы исполь
зования плазмотронов. Нет 
сомнения в том, что плазмо- 
металлургия в скором вре
мени займет достойное ме
сто в техническом арсенале 
отрасли. . Химики-неоргани
ки по заданию Минцветме- 
та провели исследования по 
извлечению золота, серебра 
И других металлов из раз
личных Сред, дали произ
водственникам рекоменда
ций.

Самым надежным связу
ющим звеном с производст
вом становятся НИИ и КВ 
министерств и ведомств при 
институтах Сибирского от
деления. Линии от $их на 
рабочей карте иногда тя

нутся в самые дальние 
уголки страны. Сложные 
ириборы, созданные учены
ми в содружестве с конст
рукторами, вооружают по
исковиков,по могают им на
ходить нефть, газ, уголь. С 
помощью СКВ геофизиче
ского приборостроения путь 
прибора на завод, по опре
делению академика А. А. 
Трофимука, сокращается в 
десять раз.

Другой очень важной 
чертой работы этих новых 
учреждений, представляю
щих собой как бы мосты от 
науки к берегам практики, 
является то, что в них под 
руководством крупнейших 
ученых страны готовятся 
кадры специалистов, спо
собных взять в руки совер
шенно новую технику.

...Рабочая карта сибир
ской академии— это преж
де всего сама Сибирь, вы
званный к жизни волей 
партии «чудесный край с 
большим будущим», как 
говорил В. И. Ленин.' Вели
кому вождю принадлежит 
идея промышленного освое
ния Сибири, им выдвинуты 
основные проблемы разви
тая богатейшего края Рос
сии. В основе создания 
крупнейшей индустриаль
ной и энергетической базы 
страны, как это указывал 
глава первого в мире го
сударства рабочих и кресть
ян, .должно было лежать 
освоение природных ресур
сов Урала и Кузбасса. Вла
димир Ильич рассматривал 
развитие промышленности 
Сибири в комплексе всех ее 
отраслей, t включая тран
спортное освоение, созда
ние угольной, металлурги
ческой, химической про
мышленности, электрифика
цию.

Ленинские идеи в каждом 
штрихе карты новой Сиби
ри. Сетка железнодорожных 
магистралей, воздушных 
линий, водных дорог, авто
страд. Крупнейшие нефтя
ные промыслы, десятки 
шахт и угольных разрезов, 
металлургические гиганты, 
производящие, такое коли
чество чугуна, какое не под 
силу металлургии целого 
ряда европейских госу
дарств ..взятых вместе. Ди
рективами’ съезда Предус
мотрено строительство
крупнейших нефтехимиче
ских комплексов, которые 
будут перерабатывать бо
гатства недр Тюменщины и 
Томской области.

Опираясь на ленинские 
указания, ученые-экономи
сты намечают пути даль
нейшего развития произво
дительных сил Сибири. 
Специалисты считают, что 
необходимо сделать крен в 
сторону всемерного разви
тия глубокой переработки 
сырья и -материалов, добы
ваемых в Сибири. Высказы
ваются мнения, что пора 
пересмотреть экономическое 
районирование края с уче
том специфических особен
ностей отдельных зон.

...Вот такая она сегодня, 
рабочая карта сибирской 
академии. Рассказать о ней 
трудно. Ее надо увидеть, 
сравнить с натурой. И тог
да станет понятно, как мно
жится Сибирью российское 
могущество.

А. ЛЯХОВ.

Наши консультации

Машина о
С 1 октября 1971 года 

вступили в действие новые 
правила комиссионной тор
говли легковыми автомоби
лями и мотоциклами С ко
лясками.

Раньше автомашины и 
мотоциклы с колясками 
принимались магазином для

продажи только очередному 
покупателю. Теперь покупа
телем может быть любой 
человек, которого назовет 
владелец автомобиля. Мо
жет также владелец сдать 
машину на комиссию для 
обезличенной продажи.

Новые правила преду

сматривают, что через ко
миссионные магазины могут 
быть проданы на общих ос
нованиях легковые автомо
били. принадлежащие таксо
моторным паркам, другим 
автохозяйствам, а также 
предприятиям, учреждениям 
и организациям.' При этом

необходимы Два условия: 
автомобили являются излиш
ними и не нашли сбыта в 
порядке перераспределения, 
и они должны быть пригод
ны к эксплуатации. Автохо
зяйство, предприятие, уч
реждение, организация, про
дающие автомобиль, не име
ют права указывать магази
ну покупателя.

При продаже автомобиля, 
купленного до изменения в 
1963 году розничных цен,

действует порядок, установ
ленный письмом Министер
ства финансов СССР от 16 
августа 1963' года, то есть 
разница между старой стои
мостью и новой взимается с 
покупателя и вносится в до
ход государства.

Магазин № 1 Томского 
горпромторга, уже работает 
в соответствии g этими пра
вилами.

С. ТЕРЕНТЬЕВ, 
начальник областного 
управления торговли.

С фотоаппаратом по родной стране

Белоярская атомная станция. Строительство корпусов третьей очереди.
, Фото Л. Носова. АПН.

Борис ПОПОВ.

Я БЫЛ МОСКВИЧОМ СОРОК ПЕРВОГО ГОДА...
К . 30 - летию обороны Москвы

Я был москвичом сорок 
первого года... - 

Я знал: кто пойдет 
на Россию с мечом, 

Падет от меча | 
миротворца-народа. 

Я вправе гордиться:
Я был москвичом 

Тех огненных дней 
сорок первого года! 

Прорваться фашисты 
к Москве не смогли, 

Под Нарой легла
фронтовая граница.

Окопы я рыл, где
дымили Фили, 

Был юным защитником 
нашей столицы. 

Бежал я на крышу
от мамы тайком,

И, словно на поле
сраженья, на крыше 

От бомб-зажигалок
отстаивал дом 

С ватагой смышленых 
и смелых мальчишек...
А было всего

по пятнадцати нам.

Тот год сорок первый —* 
особая веха.

Я шел на завод, словно 
в бой, по утрам — 

Безусый литейщик
горячего цеха.

Я знаю: слепящий,,' 
бурлящий металл, 

Что я разливал у вагранки 
в опоки,

Разящую силу тогда
обретал,

Войны сокращая
щемящие сроки!

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

У К Р А Ш Е Н И Е  С Е З О Н А
Этот последний ф утбольны й  

матч решал судьбу второго 
места. Томичей устраивала 
ничья, красноярскому « А в т о 
м оби листу»  нужна была т о л ь 
ко победа. Желание взять ре
ванш за поражение в первом 
круге у траи вало силы гостей, 
Это был, пожалуй, самый кра
сивый, самый бескомпромисс
ный поединок. В заключение 
сезона номанды показали ве
ликолепны й ф утбольны й
спектакль, полный драматиз
ма, динамики и острых сю
ж етных поворотов. Это был 
открыты й ф у тбол,  когда н и 
кто не пы тался осторожни
чать, повести дело так, чтобы 
то лько не п р о п усти ть  гол... И 
«То м ле с» ,  и «А в т о м о б и ли с т »  
еще раз доказали, что прав
да футбола  —  в атаке.

Нападающие гостей, воз
главляемые быстрым В. Ива
новым, то шли широким ф р о н 
том, то врывались в образо
вавшиеся бреши по центру. К 
их атакам постоянно подклю 
чались защ итники. Но все 
разбивалось р мастерство иг
роков оборонительной линии 
томичей.

«То м ле с »  провел один из 
л у ч ш и х  своих матчей в сезо
не. Подтвердила репутацию 
сильнейшей в зоне оборони
тельная л и ни я  команды. Ее 
игроки не просто защищали

свою половину поля, —  они бы
ли организаторами атак. Чет
ко,  ̂ с большим искусством 
действовали центральные за
щ итники Б. Фальковский и 
А. Путинцев. Едва мяч попа
дал к Ю. Мелехину или 
А. Щ ербину, как нападающие 
устрем лялись вперед, зная, 
что последует точный пас.

Постоянно были нацелены 
на ворота соперников полуза
щ итники «Том леса».  И главное, 
томичи на этот  раз часто би
ли  по воротам с различных 
дистанций. Уж е в самом нача
ле „первого тайма ш тангу  по
тр яс сильнейший удар В-. Со- 
колухина. Вскоре вратарь 
«Ав то м о б и ли ста »  С. Демерджи 
с тр удом парировал на у гл о 
вой мяч, пробитый В. Паши- 
ниным. Находясь под постоян
ным обстрелом, вратарь го
стей занервничал. Во время 
подачи углового удара, бле
стяще выполненного В. Боро
виком," С. Демерджи проско
чил мимо мяча, и Ю. Изюмцев 
сумел п р о то лк н уть  его в сет
ку ворот «Автом оби листа».

Второй тайм не внес замет
ных изменений в характер и 
рисунок игры. По-прежнему 
томичи имели неоспоримое 
преимущество. Гол, забитый в 
первом’ тайме ,* не уменьшил 
стремления к атаке. Зная, что

предстоит долгая разлука с 
мячом, ф утболи сты  словно ре
шили наиграться вдоволь. 
Темп, и до того высокий, 
взвинтился еще больше. Все 
чаще защитники красноярцев 
ошибаются,  не успевают по
спевать за быстрыми комби
нациями хозяев. В один из 
таких моментов мяч попал к 
Ю. Изюмцеву, самому актив
ному игроку линии нападения. 
Он приблизился к воротам и 
хладнокровно направил мяч в 
сетку мимо растерявшегося 
голкипера.

До самого финального сви
стка события,  происходившие 
на зеленом поле, держали в 
напряжении зрителей, запол
нивших трибуны стадиона 
« Т р у д » .  Это был поединок, 
доставивший удовольствие и 
игрокам, которые сумели про
явить свои луч ш и е качества, 
и любителям футбола,  потому 
что они увидели все, ради че
го при ходят на стадион.

Матч закончился со счетом 
2:0 в пользу «Том леса».  Эта 
победа /позволила команде 
ш а гн у ть  на две ступеньки вы
ше по сравнению с прошлым 
годом. Сезон томские ф у тб о 
листы  закончили на втором 
месте. Это несомненный успех 
команды.

Я. В ОЛОДИ Н.

с п о р т и в н а я  п а н о р а м а
Ф У Т Б О Л .  Сборная С С С Р  вы

летела в Севилью, где 27 ок
тября сыграет свой заключи
тельный отборочный матч 
чемпионата Европы с коман
дой Испании. Д ля  выхода в 
четвертьфинал нашей коман
де достаточно сделать ничью. 
В составе советской сборной
—  вратари Рудаков и Банни
ков, защ итники Дзодзуашви- 
ли ,  Шестернев, Хурцилава, 
Истомин, Капличный и Зыков, 
полузащ и тни ки  —  Долматов, 
Федотов, Колотов, Коньков, Ки
селев и Мунтян,.  нападающие
—  Шевченко, Бышовец, Ев- 
рюжихин и И ш толн.

Молодежная сборная С С С Р  в

Донецке сыграла в субботу 
вничью (0:0) с командой ГДР. 
Это была ее последняя тр ени 
ровочная игра перед встречей 
с молодежной сборной Испа
нии, назначенной на 27 октяб
ря, в розыгрыше кубка Евро
пы.

Ш А Х М А Т Ы .  Со счетом 5,5:2,5 
очка Фиш ер ведет в ф и на ль
ном матче претендентов ра 
первенство мира по шахматам. 
Восьмую партию, в которой 
белыми играл Петросян, Ф и 
шер выиграл на сорок первом 
ходу.  Теперь ему до статочно 
набрать еще одно очко, чтобы 
п олу чить  право на матч за 
шахматную корону с чемпио
ном мира Борисом Спасским.

Г И М Н А С Т И К А .  Женская
сборная С СС Р  выиграла в Уфе 
у сборной ГД Р  —  376,85:376,7. 
В личном зачете первое место 
заняла Ольга Корбут из Бело
руссии —- 75,95. На втором ме
сте Р усудан С ихарулидзе из 
Грузии —  75,7 балла.  Третье 
место заняла гимнастка из 
ГД Р  Сабина Леве —  75,65.

С Т Р Е Л Ь Б А .  С ту д е н т  из 
Фрунзе В. Андрёев выиграл 
всесоюзные соревнования в 
А лм а-Ате  на круглом стенде —  
196 очков. На траншейном 
стенде первое место занял 
Ю. Бородин из Ашхабада —  
191 очко.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ 1 Т Е А Т Р  |
26 октября —  « Н а  всякого 

мудреца довольно про стоты ».

________ *________:_______г

Ш кино
СЕГОДНЯ

* В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«М и н у т а  молчания* —  8-35, 
10-30, 12-25. 14-20. 16-15, 18-10,
20- 05, 22.

.П о ло н е з  Оги нско го»  •— 8-30, 
10-15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45, 22-30.

Зал кинохроники —  . Н а  
верном п у т и » ,  «О тды х а й те  на 
В Д Н Х »  —  9, 11-10, 13-20, 15-30. 
«Р оссий ская рапсодия»,  « И с т -  
рия, Гераклия и лебеди»  —  
10-05, 14-25, 18-45, 19-50, 20-55. 
«Б а лла д а  о моем современни
ке» —  12. 16-35, 17-40, 22.

«ОКТЯБРЬ»
« М и н у т а  м олчания» —  10-25, 

12-20, 14-15, 16-10, 18-05, 20,
21-  55. Для детей —  « П о п р ы 
г у н ч и к »  •—  8-30.

«Полонез Огинского»^—  8-30, 
10-15. 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45, 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
« М и н у т а  молчания» —  8-40, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 21-55.

«Полонез Оги нско го»  —  8-45, 
12-05, 13-45, 15-25, 17-05, 18-45, 
20-25, 22-05. Д л я  детей « С и 
няя п ти ц а »  —  10-25.

«СИБИРЯК»
«Ш е льм енко -денщ и к» —

11, 12-45, 14-30, 16-15, 18-10,
19-55, 21. Для детей —  «Белы й  
ф л ю гё р »  •—• 9-20.

«ПИОНЕР*
С борник мультфильмов —

8-50, 10-05, 11-20, 12-40, 14,
15-20, 16-40, «Ш ельм енко-
де н щ и к »  —  18, 19-50, 21-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«К ази м ир» >—  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«М е ж  высоких хлебов» —
16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Смертельная ош ибка» —
17-20, 19, 21.

В ТО Р Н И К ,  26 оитября
17.00. Вам, малыши! Фильм 

«Оеел, селедка и метла». 17.20. 
«Для тех, кто любит оперу». 
Концерт. 18.05. «В лаборато
риях ученых». 18.25. Новая 
кинохроника. 18.35. «Соревно
ванию — широкий размах». 
Беседа секретаря парткома 
Аеиновского ДОКа А. М. Не
стерова. 18.50. «Моя Турсун- 
апа». Документальный теле
фильм. 19.10. Рекомендует 
ЦНТИ. «Магнитная обработка 
воды». 19.35. «Да здравствует 
коммуна!» Документальный 
фильм. 19.55. «Новая продук
ция томичей». 20.25. «Молодой 
современник на экране». Не
деля молодежного фильма. 
21.15. «Поврсть о том, как по
ссорился Иван Иванович с 
Иваном Никифоровичем». Те
леспектакль. 22.10. Новости. 
22.35. «Тайные следы». Худо
жественный фильм телевиде
ния ГДР. 3-я серия.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
28, 29, 30 октября

Г. ГИНЗБУРГ'

(по одноименной повести А. Безуглова и 
Ю. Кларова).

Спектакль о напряженной борьбе сотрудников 
уголовного розыска с бандитизмом в первые годы 
Советской власти.

Режиссер-постановщик — Владимир Федоров. 
Билеты продаются.

29 октября.
В помещении Дворца культуры подшипникового 

завода
И. Кальман.

С и л ь в а 44
Оперетта в 3-х действиях.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

Городское профтехучили
ще № 2 приглашает на по
стоянную работу: техничку, 
шофера на грузовую автома
шину й столяра-плотннка.

Обращаться: г. Томск,
Северный городок, корпус 
Л'Ь 10, к директору, телефон 
№ 5-80-61, дополнительный 
1-35.

Томский государственный 
университет объявляет, что 15 
ноября, в 14 час. 30 мин., в 
аудитории № 323 главного 
корпуса университета, на за
седании совета по присужде
нию ученых степеней по био
логическим наукам состоится 
З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И Й  на 
соискание ученой степени 
кандидата биологических наук 
Э. Д. Крапивкиной на тему: 
«А н а л и з  флоры и некоторые 
биологические особенности 
неморальных реликтов черне- 
вого пояса Кузнецкого А л а 
т а у » ;  Ю. В. Торнуевым на те
му: «Экспериментальное ис
следование электростатиче
ских полей, создаваемых в 
воздухе биообъектами».

С диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке университета.

Томский приборострои
тельный техникум пригла
шает на постоянную работу: 
старшего бухгалтера и сек- 
ретаря-машинистку, мастера 
производственного обуче
ния в электромонтажные
мастерские.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Студенческая, 41, телефо
ны №№ 4-43-77, 4-64-66.

Детским яслям № 22 тре
буются няни.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 116.

Учебный комбинат Том
ского управления строи
тельства производит набор 
на курсы: арматурщиков,
бетонщиков, мотористов-до- 
зировщиков.

Срок обучения — 3 меся
ца. Принимаются мужчины 
и женщины. Принятым на 
курсы выплачивается сти
пендия в размере 70 рублей 
в месяц. Одинокие обеспе
чиваются общежитием.

Лицам, окончившим кур
сы, гарантируется жилая 
площадь в течение двух лет 
по договору.

Начало занятий с 1 нояб
ря 1971 г.

Обращаться по адресу: 
г. ,Томск, ул. Алтайская, 
159, телефон № 4-4493.

Томская кондитерская 
фабрика «Красная звезда» 
срочно приглашает на рабо
ту:. слесарей, сантехников, 
электриков, рабочих в цехи, 
жестянщиков, газосварщи
ков, токарей, грузчиков, тех
ничек, штукатуров, плотни
ков, воспитателей в детский 
сад, каменщиков.

Обращаться: г. Томск-2, 
ул. Сибирская, 10! в отдел 
кадров, или проспект им. 
Ленина, 151. горбюро по 
трудоустройству населения*

Томский областной совет по туризму и экскурсиям 
организует

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РЕЙС ТУРИСТСКОГО 
ПОЕЗДА «ЕЛОЧКА»

по маршруту:
Томск — Новосибирск — Минск — Калининград 

— Рига — Ленинград — Таллин — Псков — Нов
город — Казань — Ульяновск — Куйбышев — 
Томск.

Цена путевки — 200 рублей.
^Отправление поезда — 30 ноября, в 22 час. 35

мин.
Возвращение в Томск —• 18 декабря, в 15 -час. 

по местному времени.
Путевки продаются в совете по туризму: 

г. Томск-50, пл. им. Ленина. 6, телефоны 
№№ 2-56-43, 2-45-33.

Контора материально-тех
нического снабжения обл- 
ремстройтреста продает 
два двигателя марки 
«К-161».

Обращаться: г. Томск,
пер. Цимлянский, 6, теле
фон № 2-90-241.

Научно-исследовательско
му институту прикладной 
математики и механики тре
буются: копировщицы, ла
боранты и техники (мужчи
ны), токари II и III разря
дов, грузчик, агент снабже
ния, электрики, радиотехни
ки, радиомеханики.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 36.

МЕНЯЮ кооперативную 
квартиру в г. Ясиноватая 
Донецкой области на квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
телефон № : 4-58-58.

Кировский райком КПСС, 
райисполком и Томский го
родской отдел народного 
образования выражают
глубокое соболезнование 
заведующей Кировским от
делом народного образова
ния М. Н. Вартанян по по
воду преждевременной
кончины ее мужа

В А Р Т А Н Я Н А
Ленерга Григорьевича. *

I НИ Hi шга! Ш
А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И :  г. Томск, проспект 

лов: партийной жизни —-  2-52-23 
строительства и быта —  2-37-77

им. Ленина, 66; Т Е Л Е Ф О Н Ы :  д л я  справок: —  2-46-81, заместителей 
пропаганды —  2-47-45. промышленности, нефтегеологии, строительства и 
писем и рабселькоровской сети -2 - 3 7 - 3 8  и 2-31-47, информации —  2-51-61,

редактора —  2-51-75 и 2-42-44, ответ, секретаря —  2-31-19, секретариата —  2-42-40, отде-
транепорта —  2-37-75, сельскохозяйствейного —  2-37-3)1, науки и школ —  2-42-46, советского

бухгалтерии и отдела объявлений —  2-37-36, стенографистки —  2-52-02.

K3Q2686. Заказ № 7280. г.  Томен, типография областного управления по печати.
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